

MADRID VIERNES, 15 DE ENERO DE 2021. AÑO XXII, Nº 4782

El Gobierno pacta que la teleasistencia llegue a todos los dependientes en 2022

La Vicepresidencia de Derechos Sociales, la patronal y los sindicatos firmaron ayer un acuerdo para garantizar que la cobertura del servicio de teleasistencia llegará a todos los dependientes en un periodo máximo de dos años.

PÁGINA 8

El PSC acepta retrasar las elecciones y pide llevarlas a marzo 'El desafío': la habilidad oculta de los famosos, a prueba

PÁGINA 13

PÁGINA 7



La Policía ha desplegado un enorme dispositivo para localizar y detener al Melillero, el presunto agresor: tiene siete órdenes de arresto y un juicio pendiente por maltrato a una anterior pareja. PÁGINA 9

FOGONAZOS **RAÚLR. VEGA**



Nadie es culpable cuando hay una excusa. Llegó la pandemia y su 'irregular' gestión no fue culpa de nadie porque quién podría haber esperado la llegada del puñetero bicho. Nos visitó Filomena y ¿cómo iban a prever nuestros líderes semejante nevada? Total, los expertos la bautizaron como nevada del siglo solo una semana antes. Y por supuesto, ¿cómo iban a llamarse para coordinar la ayuda si apenas se hablan? Otra pregunta: ¿dónde está la verdadera zona catastrófica? ●

Los contagios continúan en máximos y varias CC AA piden a supoblación que se autoconfine

CIFRAS España registra 35.878 nuevos casos y la incidencia sube un 62,8% en una semana **MADRID** Crece la presión hospitalaria con el 36% de UCI ocupadas por pacientes de Covid

PÁGINA 5 Y 6



LA UME TRABAJA A CONTRARELOJ PARA DEVOLVER LA NORMALIDAD, AUNQUE CON SOLO 150 EFECTIVOS PARA MADRID PÁGINA 3



EL ATHLETIU ELIMINA A UN REAL MADRID EN CAÍDA LIBRE

Dos goles de Raúl García en la primera parte sirvieron para que el Athletic derrotara al Real Madrid (1-2) y se clasificara para la final de la Supercopa, en la que se medirán el domingo al Barcelona. Los de Zidane confirmaron la línea descendente de los últimos partidos. **PÁGINA 10**

FILOMENA LOS ESTRAGOS DE LA NIEVE Y EL HIELO

Madrid pierde casi 1.400 millones y pide ser declarada zona catastrófica

AYUNTAMIENTO Almeida espera una respuesta rápida del Gobierno; Ayuso lo pide también para toda la región **GASTOS** Los informes incluyen los efectos de la paralización de la actividad y daños en los bienes públicos

MOVILIDAD Desde hoy funcionan 48 líneas de buses. Ya se puede circular en coche por las calles principales **AVANCES** Restablecen la recogida de basuras y aumentan la limpieza en calles, pero peligra la vuelta a las aulas

BELÉN SARRIÁ

El hundimiento de cubiertas. el desplome de marquesinas o paños de fachadas en instalaciones municipales, así como la reparación de las aceras, calzadas y el arbolado podría costar a la ciudad unos 400 millones de euros. A esto habría que sumar otros 30 millones de euros que dejó de ingresar el servicio municipal de autobuses por la interrupción de la circulación durante los primeros días tras la nevada.

Entre los daños en las infraestructuras y bienes del Ayuntamiento y la paralización de la actividad -998 millones han perdido los sectores del comercio y la hostelería-, el Ayuntamiento cifra en 1.398 millones las pérdi-

«Pido al Gobierno celeridad y agilidad en su respuesta. No vamos a dejar tirados a los madrileños»

«Es constatable que las vías principales de la ciudad de Madrid están abiertas y se puede circular por ellas»

JOSÉ LUIS MARTÍNEZ-ALMEIDA

das económicas de la ciudad por Filomena. Un cálculo «aproximado», que aún podría elevarse considerablemente.

Por esta razón, y en base a informes técnicos, el alcalde José Luis Martínez-Almeida y la vicealcaldesa Begoña Villacís solicitaron ayer al Gobierno central que declare la capital como zona catastrófica. «Entendemos que concurren tanto los requisitos jurídicos como los supuestos de hecho». En este sentido pidió al Gobierno de Sánchez «celeridad y agilidad en la respuesta».

El alcalde no quiso prejuzgar la decisión que tome el Gobierno de la nación, pero advierte de que si el Consejo de Ministros lo deniega «nos va a dejar en una situación muy difícil». Eso sí, «no vamos a dejar tirados a los madrileños», pues, en ese caso, serán las arcas municipales las que asuman los gastos.

MÁS DE UN MILLÓN DE KILOS DE

NIEVE. De acuerdo a los datos que facilitó el alcalde, en Madrid cayeron 1.250.000 kilos de nieve a lo largo de las 30 horas que estuvo nevando de manera ininterrumpida. Almeida pone un ejemplo gráfico a la magnitud de la catástrofe: «Si pusiéramos una fila de camiones de 40.000 kilos de capacidad, llegaría desde Madrid a Bruselas y, aun así, 120 kilómetros más».



SALENLAS CALLES. Tal y como informó el alcalde, desde que se produjo la nevada hasta el día de ayer se han vertido más de 33 millones de kilos de sal en las calles.

LOS DAÑOS DEL TEMPORAL, EN FOTOS



Daños de más de cien millones de euros en aceras y calzadas

Los agentes de movilidad trabajan estos días en la retirada de nieve de las calles y picar y cavar el hielo adherido a las aceras y calzadas. Las futuras reparaciones que serán necesarias acometer en aceras y calzadas alcanzan un valor de 110 millones de euros, según el Consistorio.



Nuevo plan para el arbolado

El Ayuntamiento aprueba un contrato de emergencia con el que se sumarán hasta 110 nuevos operarios para la revisión, poda y tala de los ejemplares dañados por el temporal.



Coches todavía abandonados en las calles Cientos de coches estacionados en las calles fueron dañados durante la borrasca. El Servicio de Estacionamiento Regulado (SER) continuará sin funcionamiento hasta el lunes

es «analizar el estado del arbo-





Los comercios vuelven a sufrir otra crisis El descenso en el consumo que ha vivido la ciudad lo han vuelto a sufrir los pequeños comercio y la hostelería. Según la vicealcaldesa, se traduce en pérdidas de 998 millones de euros.

MÁS DE 8.000 OPERARIOS. En lado de Madrid así como estos momentos están trabajando 7.230 personas en las calles de Madrid. Asimismo, el Gobierno municipal ha incorporado otras 1.100 personas personas». más cuyo cometido principal

adoptar todas las medidas se seguridad adecuadas para evitar que se puedan producir riesgos en la integridad de las

A estos operarios se suman más de 1.000 vehículos de flota, de los cuales 22 son específicamente máquinas quitanieves. «Esto es lo que ha permitido que 1.784 calles estén despejadas de nieve y otras 2.000 estén parcialmente despejadas», recordó Almeida tras la Junta de Gobierno.

RECOGIDA DE BASURAS. El alcalde zanjó la preocupación sobre los kilos de basura que se han ido acumulado en la ciudad durante los pasados días ante la falta de medios técnicos para recogerlos. Almeida aseguró que «el 100% de los camiones de recogida de residuos ya están circulando». Es más, para recompensar la falta de servicio «se están recogiendo más toneladas de las que se producen a diario en la ciudad (850 toneladas)». Así, durante la noche del miércoles, se recogieron «más de 1.100 toneladas de residuos». AUTOBUSES EN SERVICIO. Actualmente están en funcionamiento 48 líneas de la EMT. Hoy se incorporan a la circulación: 173, 174, 18, 35, 23, 131, 30, 155 y 60, según informó ayer el delegado del área de Movilidad, Borja Carabante.

MOVILIDAD. Pese al elevado número de calles cortadas por la nieve y los destrozos, el alcalde señaló que, «como es constatable», las calles principales «están abiertas y se puede circular por ellas». También lo están *a priori* las carreteras fuera de la Comunidad.

VUELTA A LAS AULAS. La vicealcaldesa de la capital, Begoña Villacís, consideró «muy complicado que puedan entrar los niños el lunes» a las aulas. Y es que son 500.000 alumnos los que no han podido asistir a sus centros educativos, «pero en estos momentos tenemos registradas 125 incidencias en 87 colegios y lo más importante es garantizar su seguridad en el regreso a las aulas», indicó. «Ahora mismo vamos a dar prioridad a la limpieza a los centros y a los accesos. Tenemos que garantizar que las estructuras son seguras», concluyó.

«PÉSIMA GESTIÓN». «La sal se agotó en 24 h, se llamó a la UME tardísimo, se permitió que los autobuses de la EMT circularan hasta muy tarde, no se avisó a los conductores de que no cogieran el coche. Encima, seis días después la ciudad sigue intransitable», dijo la portavoz del grupo de la oposición, Rita Maestre.

SÍ A LA DECLARACIÓN DE ZONA

CATASTRÓFICA. Todos los grupos municipales de Cibeles apoyaron la solicitud de zona catastrófica. Además, la presidenta Isabel Díaz Ayuso pedirá esta declaración para toda la comunidad.

FILOMENA LA LIMPIEZA DE LAS CALLES

LA UME, A PICO Y PALA CONTRA LA NEVE Y EL HIELO

Tres regiones pidieron el apoyo de la Unidad Militar de Emergencias frente al temporal. A Madrid solo llegan 150 efectivos de limpieza

ARACELI GUEDE

aguede@20minutos.es/@araceliguede

A las nueve de la mañana, el equipo de la Unidad Militar de Emergencias (UME) desplegado en Majadahonda y Las Rozas lleva seis horas despejando vías y accesos a centros sanitarios e infraestructuras básicas. Seis horas de trabajo a la intemperie durante una madrugada en la que han vuelto a registrarse temperaturas bajo cero. El frío extremo está congelando las toneladas de nieve acumuladas desde el sábado, lo que está complicando las labores de limpieza y ha hecho que localidades como estas, en el noroeste de la Comunidad de Madrid, soliciten el apoyo de estos efectivos. Su presencia refuerza los esfuerzos de la red municipal.

Aquí, como en gran parte del interior peninsular, cada vez son más los lugares transitables, pero cuatro días después de que dejara de nevar aún hay muchas calzadas y aceras convertidas en peligrosas pistas de patinaje. En pueblos pequeños, en urbes medianas y grandes e incluso en la ciudad de Madrid –donde solo se ha limpiado el 17% del

callejero-moverse por determinados tramos sigue siendo una aventura, a pie y en coche.

Es el caso de la calle del Mar Mediterráneo de Majadahonda, cubierta por una placa blanca y resbaladiza que dos quitanieves militares se afanan en retirar. Las cuñas van abriendo camino en la carretera a la vez que las saladoras superiores esparcen sal, en una ruta que continúa por otras arterias principales del municipio. Varios ve-

LA CIFRA

150

efectivos de la Unidad Militar de Emergencias trabajan para paliar los efectos del temporal en las calles de Madrid.

cinos se asoman al balcón para aplaudir y unos pocos han bajado con palas para intentar sacar sus vehículos de donde los dejaron aparcados el viernes. «He podido estar en casa unos días pero hoy ya tengo que ir a trabajar», cuenta un joven.

Este grupo de la UME se compone de 25 soldados que forman parte de la Compañía de Ingenieros del Primer Batallón de Intervención. Estos zapadores se reparten por diferentes puntos v así, mientras los dos camiones realizan su recorrido, otros compañeros se encuentran en lugares como el Hospital Fremap. El acceso a la entrada principal de este centro ya está abierto pero tan solo 24 horas antes resultaba impracticable, según uno de sus empleados, «Era una zona de guerra», añade. Los servicios de mantenimiento trabajaron en la retirada de gran parte de la nieve y ahora una decena de militares colabora en rematar la faena de deshacer lo que en su mayoría ha pasado a ser hielo. Con una minimáquina y kilos de sal, pero sobre todo a pico y pala, el objetivo es garantizar la seguridad de personal, pacientes y acompañantes.

Para todas estas intervenciones, la Unidad se coordina con la Policía Local. Los Ayuntamientos son los que mejor conocen las necesidades de sus municipios y son ellos los que determinan los lugares prioritarios en los que hay que actuar. La flexibilidad es en estos casos una premisa clave ante unas circunstancias que pueden variar en cuestión de minutos.

El despliegue de este cuerpo de las Fuerzas Armadas se activa a petición de las comunidades autónomas y a causa de la borrasca Filomena lo solicitaron Madrid, Castilla-La Mancha y Aragón –donde los 220 militares ya han finalizado su miURGENCIAS





0

EL DESPLIEGUE MILITAR, EN IMÁGENES

Los trabajos para intentar recuperar la movilidad

Accesos a los centros sanitarios. Entre los puntos a despejar con mayor urgencia están instalaciones como hospitales y ambulatorios. Con una minimáquina, la UME limpia los accesos para facilitar el tránsito rodado y a pie, y con ello el de los vehículos de emergencia.

Herramientas manuales. En

muchas zonas no se puede actuar con maquinaria y es ahí donde los militares utilizan picos y palas para poder abrir viales y superficies peatonales.

Quitanieves. Con las bajas temperaturas, cada vez queda menos nieve y hay más hielo. Para actuar en espacios amplios como calles anchas y avenidas, la Unidad dispone de camiones con cuñas y saladoras. •



20M.ES/TEMPORAL

Puedes consultar más información sobre los efectos de Filomena en nuestra página web **20minutos.es**

sión-. De día y de noche, estos profesionales están acudiendo a limpiar las pistas del aeropuerto de Bajaras; a abrir los accesos de centros sanitarios, juzgados, estaciones de tren, bancos de alimentos o laboratorios médicos; a desembolsar a los camiones de mercancías que se quedaron durante días sin poder circular; a despejar los via-

les del interior de las prisiones, o en los instantes iniciales, al rescate de los conductores que quedaron atrapados. En definitiva, allí donde son requeridos.

Unos 800 efectivos fueron movilizados inicialmente por el temporal, de los que en las calles de la capital solo se desplegaron 150. A ellos se suman 705 del Ejército de Tierra y la colabora-

ción en Getafe del Ejército del Aire. Todos trabajan junto al resto de los servicios de emergencias para paliar los efectos de la ola de frío, tarea en la que queda mucho por hacer. Sin apartar la vista del suelo, la esperanza está puesta en que llegue ayuda del cielo en forma de lluvia y suban las temperaturas, lo que podría pasar la próxima semana. ●

Un fondo de 30 millones para auxiliar a los pueblos

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, visitó ayer Torrejón de Velasco y Griñón para comprobar de primera mano los desperfectos que ha dejado el paso de la borrasca Filomena en las localidades de la región.

Con el objetivo de minimizar estas afecciones y que los pueblos puedan volver a la normalidad lo antes posible, la presidenta anunció durante su visita que creará un fondo para ayudar a los ayuntamientos a hacer reparaciones.

Inicialmente estará dotado con 30 millones de euros que irán con cargo al Programa de Inversión Regional (PIR), aunque la propia Díaz Ayuso no descartó ayer que esa cantidad pudiera incrementarse en los próximos días debido a los cuantiosos daños. Los consistorios aún están haciendo ba-

lance, mientras se afanan en retirar las grandes cantidades de nieve y hielo acumuladas en sus calles.

«La región está gravemente afectada y muchos servicios públicos esenciales se han visto paralizados», señaló la presidenta desde Torrejón de Velasco, hasta donde viajó acompañada del consejero de Vivienda y Administración Local David Pérez.

En el recorrido de los digirentes autonómicos por los pueblos del sur de la región, han estado acompañados de sus alcaldes y de parte de sus



Díaz Ayuso, ayer en Torrejón de Velasco. comunidad de madrid

corporaciones municipales.
En el caso de Griñón, el regidor José María Porras se acercó junto a la presidenta y al consejero de Vivienda hasta el instituto de la localidad, que aún permanece rodeado de nieve y hielo.

La situación que advirtió Díaz Ayuso fue tal que aseguró que solicitaría la intervención de la Unidad Militar de Emer-

La situación que advirtió Díaz Ayuso fue tal que aseguró que solicitaría la intervención de la Unidad Militar de Emergencias (UME) para despejar los accesos al centro educativo y que el próximo lunes pueda retomar las clases presenciales con seguridad y cierta normalidad. • M.T.F.

FILOMENA EL TRANSPORTE PÚBLICO SE REACTIVA

Los buses interurbanos de la región podrán circular al 100% la próxima semana

YA ESTÁN OPERATIVOS seis de cada diez trayectos y cada día se van habilitando nuevos Los Búhos siguen parados por las placas de hielo, pero se prevé activarlos en breve



Muchos interurbanos aún no tienen habilitado todo su recorrido: se van añadiendo paradas a medida que se limpian las calles. CRITM

M. TRAGACETE

mtragaceteeconomia@20minutos.es/@20n

La Comunidad de Madrid aún busca recobrar su pulso una semana después de la gran nevada. Un indicativo de los avances es el paulatino restablecimiento del transporte público en superficie, el más afectado por los espesores caídos y el hielo. La previsión es que a mediados de la semana que viene puedan operar las 423 líneas que conectan los 179 municipios entre ellos y con la capital. Además, hoy la EMT espera tener funcionando 48 líneas.

La reactivación de los popularmente conocidos como 'buses verdes' es constante, casi minuto a minuto. Ayer, ya circulaban 272 líneas, el 64% del servicio, todo un logro teniendo en cuenta que se empezó a trabajar el lunes: se empezó el día con 18 líneas y al final de la jornada operaban 75.

De la ardua labor que se ha hecho da cuenta el gerente del Consorcio Regional de Transportes, Luis Miguel Martínez Palencia, quien asegura que en los 30 años que lleva trabajando en el organismo no ha visto nada igual. «Estamos trabajando las 24 horas», asevera a **20minutos**. El domingo, relata, del gabinete de emergencia que se formó en el seno de la Consejería de Transportes salió una consigna clara: había que activar los interurbanos para conectar los distintos puntos de la comunidad con la capital. Comenzó entonces un torrente de llamadas que aún dura entre los ayuntamientos, las empresas concesionarias de los buses, la dirección general de Carreteras...

«La coordinación entre administraciones ha sido excelente», proclama el gerente del Consorcio. «Desde el lunes se han ido abriendo canales en los pueblos para que los autobuses pudieran acceder a al menos una parada y conectar con Madrid», agrega.

Es en el interior de los cascos urbanos donde han enfrentado las principales dificultades de reactivación por los recursos de limpieza más limitados de los ayuntamientos y la imposibilidad de que la maquinaria accediera a algunas calles. Es precisamente este el condicionante con el que se está encontrando la capital para poner en marcha los buses de la EMT. Ayer tenían 39 activas y hoy esperan subir hasta 48, una cuarta parte de las existentes (187). «En Madrid veo muchos esfuerzos», opina el gerente del Consorcio, que apunta que hay que tener en cuenta los kilómetros de extensión que tiene la capital. «No es sencillo», reconoce.

En todo caso, el trabajo del Consorcio continuará estos días para lograr tener todas las líneas interurbanas funcionando hacia el martes o el miércoles. Las que ya están activas conectan 119 municipios y dan servicio a casi 6,4 millones de madrileños, incluidos los que viven en la zona más remota de la región, la Sierra Norte, explica el gerente del Consorcio.

Para ir restableciendo el transporte en Madrid se han tenido que enfrentar duras condiciones climatológicas. «En las campas de la EMT se acumularon miles de metros

LA CLAVE

Recuperación del transporte

Metro. El suburbano lleva una semana funcionando y cada día se anuncia si se prorroga la apertura nocturna. Ya se liberaron los trenes atrapados por la nieve en los depósitos y todos están transportando viajeros.

EMT. Ya recorren la capital 39 de las 187 líneas que hay. Su puesta en marcha está siendo más lenta por las dificultades de limpieza en las calles de la ciudad: no en todas se puede acceder con maguinaria pesada.

Búhos interurbanos.

Podrían reactivarse este fin de semana. No han estado saliendo por el riesgo de placas de hielo debido a la bajas temperaturas nocturnas.

Metro Ligero. Ha vuelto a funcionar una vez retiradas las grandes cantidades de nieve y hielo acumuladas en las vías.

cúbicos de nieve», indica Martínez Palencia. Igualmente, el Metro Ligero tardó más de tiempo en restablecerse al completo debido a la nieve y al hielo adherido a los raíles.

El hielo, precisamente, mantiene en las cocheras a los búhos. Las bajas temperaturas de las madrugadas facilitan la formación de placas de hielo, por lo que, de momento, el Consorcio ha preferido mantenerlos paralizados. El gerente confía en poder reactivarlos este fin de semana, ya que se prevé que los mercurios experimenten una ligera subida. ●

Madrid halla 370 daños en colegios y asume que no todos abrirán el 18

Los desperfectos provocados por la nieve en los centros educativos de la región, así como los espesores que aún hoy se acumulan en los accesos a los mismos, podrían retrasar la vuelta a las aulas en algunos colegios e institutos.

Así lo asumió ayer la Comunidad de Madrid, que sigue trabajando a contrarreloj para evaluar el estado de los edificios docentes para determinar si es seguro que profesores y alumnos vuelvan el próximo lunes a las clases presenciales.

De momento, las inspecciones que se están haciendo con la colaboración de 270 arquitectos técnicos y aparejadores han revelado 370 incidencias en centros educativos de la Comunidad de Madrid. La Consejería de Educación señaló ayer que 140 de estas afecciones tienen que ver con la caída de árboles, otras tantas con desperfectos de diversa índole

en los edificios, 80 con problemas en los accesos, casi 40 con averías en los sistemas eléctricos y de calefacción y 26 con incidencias en los patios.

Este balance de daños en los centros no es, sin embargo, el que impediría la vuelta presencial a algunos centros la próxima semana. El responsable de Educación, Enrique Ossorio, situó el principal problema del retorno en la limpieza de los accesos a los centros educa-

tivos y los viales que llegan hasta ellos. Los últimos datos disponibles señalan que de los 2.557 centros que hay en la región, 1.774 tenían accesos muy complicados por la cantidad de nieve acumulada.

Ossorio señaló que estas cifras datan del miércoles y aseguró que desde entonces muchos han mejorado la limpieza, que es una competencia municipal. Es más, el consejero de Educación se mostró confiado en que si las condiciones impiden la vuelta a clase el lunes será en un número «reducidísimo» de centros educativos. En ningún caso se han facilitado nombres de colegios.

PROFESORES

Oposiciones para 3.700 plazas

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, anunció ayer que este año incrementará el número de profesores de carrera para el curso escolar 2021/2022. En concreto, Ayuso destacó que se ofertarán 3.700 nuevas plazas, «la cifra más alta de la historia de la Comunidad de Madrid». Un poco menos optimistas se mostraron en el Consistorio de la capital. «El objetivo deseable, como vicealcaldesa y madre, es que se incorporasen cuanto antes a sus rutinas pero parece complicado que el lunes se den las garantías», aseveró por su parte Begoña Villacís.

La Consejería de Educación aseguró que informará a los padres «lo antes posible» si hay algún centro que no reabre el lunes y, en todo caso, aseguró que las clases se seguirán impartiendo online. El miércoles se conectaron cerca de 200.000 alumnos y unos 20.000 docentes casi de manera simultánea. • M. T. F.



LA COVID AVANZA SIN CONTROL POR EL MUNDO



LOS GRÁFICOS

Así avanza la pandemia por España

Toque de queda en Francia desde las 18.00 h Desde mañana, el toque de queda en toda Francia se

adelanta dos horas: comenzará a las 18.00 h y se extenderá hasta las 06.00 h para frenar los contagios.





Primera muerte en China desde mayo

Pekín informó ayer de un nuevo fallecimiento por coronavirus, el primero que anuncia desde el 17 de mayo. Los contagios fueron 138, récord desde marzo.

Nuevo máximo en Alemania Alemania registró ayer un nue-

vo récord con 1.244 muertos por Covid-19. Los contagios fueron 25.164. En la foto, cartel de restricciones en Frankfurt.

La incidencia sube más de un 60% en solo una semana

Este indicador se sitúa ya en 522,74 casos por 100.000 habitantes tras sumar ayer otros 35.878 positivos y 201 fallecidos

JORGE MILLÁN

La tercera ola avanza con paso firme hacia la mavor cifra de transmisión jamás detectada en toda la epidemia, mientras los hospitales y las UCI se preparan para recibir en las próximas semanas un fuerte impacto de casos graves procedentes de las subidas registradas desde la semana pasada. El Ministerio de Sanidad informó ayer de 35.878 nuevos positivos y 201 fallecidos registrados en las últimas horas. con una incidencia que se sitúa ya en los 522,74 casos por cada 100.000 habitantes en los últimos 14 días, una cifra que está prácticamente al mismo nivel que la alcanzada durante el máximo de la segunda ola (con la primera no se puede comparar porque apenas había registros y la capacidad de detección era mucho más baja que ahora).

De esta manera, siempre según datos del Gobierno, las regiones que más casos registraron ayer fueron la Comunidad Valenciana (6.206), Cataluña (6.154), Andalucía (5.761) y la Comunidad de Madrid (5.255); pero además, otras cinco superaron ya el millar de positivos.

La velocidad a la que se ha llegado a este nivel de incidencia es de vértigo. En solo siete días se ha incrementado un 62,8% (el jueves pasado estaba en 321 casos) v se encadenan varias ior-

nadas con contagios nunca vistas. Durante 2020 solo se superaron los 25.000 positivos en un día diferente de un lunes (cuando se suman los del fin de semana) en dos ocasiones, mientras que en los quince que llevamos de 2021 se han superado ya tres veces. Desde Sanidad achacan este rápido auge a un periodo de transmisión muy corto en la última semana del 2020, en plenas Navidades.

Las drásticas subidas se detectaron en torno al 8/9 de enero. expresó Fernando Simón, que volvió a insistir en su mensaje de irresponsabilidad generalizada durante las fiestas: «Todos somos conscientes de que en Navidad, se recomendara lo que se recomendara, siento decirlo, quizá lo pasamos mejor de lo



20M.ES/CORONAVIRUS Puedes consultar la última hora de todas las noticias relacionadas con la Covid-19 en nuestra web 20minutos.es

que deberíamos haberlo pasado». El director del Ccaes prevé que el incremento en los casos se mantenga «hasta probablemente inicios de la semana que viene», cuando las nuevas restricciones adoptadas por los gobiernos autonómicos comiencen a surtir efecto. No obstante, recalcó que la inciden-

NUEVOS CASOS CONFIRMADOS EN UN DÍA EN ESPAÑA 35.878 Casos confirmados por PCR e IgM (con sintomatología compatible) añadidos cada día a los registros de Sanidad. (*) Festivo nacional (sin datos). 60.000 50.000 40.000 30.000 20.000 10.000 FALLECIMIENTOS EN UN DÍA EN ESPAÑA 201 Número de fallecidos añadidos a los registros totales de Sanidad cada día. (*) Festivo nacional (sin datos). 400 ENERO Fuente: Ministerio de Sanidad (Informe del 14 de enero) Gráfico: Carlos G. Kindelán

cia seguirá alta hasta después de que se controle la transmisión.

Simón descartó, por ahora, otro confinamiento domiciliario, pese a que advirtió del peligro que supone para los hospitales este gran volumen de contagios en tan poco tiempo. La concentración de tantos positivos en un periodo tan corto «es

la peor situación que puede esperar un sistema asistencial», dijo el epidemiólogo, que añadió que «va a producir que hospitalizaciones y UCI estén en un riesgo quizá diferente al que estuvieron en la segunda ola durante un periodo determinado».

Ayer la ocupación hospitalaria volvió a superar el 15%, algo que no ocurría desde el 19 de noviembre y que deja los centros sanitarios en riesgo extremo. El total de pacientes con Covid ingresados roza los 19.000, con 18.924 enfermos (709 más que el miércoles), mientras que en UCI la cifra asciende a 2.849 (105 más). La ocupación de camas de críticos está en el 28.46%. ●

El 36% de las UCI de Madrid, ocupadas por pacientes con coronavirus

El coronavirus vuelve a protagonizar números vertiginosos en la Comunidad de Madrid. No solo ya en contagios, sino también en ocupación hospitalaria semanas después de las celebraciones de Navidad. Según el informe que publicó ayer el Ministerio de Sanidad. Madrid cuenta con una ocupación del 35.98% en las Unidades de Cuidados Intensivos (UCI), detrás de la Comunidad Valenciana (47,54%), Cataluña (41,84%), La Rioja

casos por cada 100.000 habitantes es la incidencia acumulada en Madrid.

(40%) y las Islas Baleares (39,74%). En planta, la ocupación hospitalaria supera el 17%, el tercer peor dato de la península por detrás de la Comunidad Valenciana (30,12%) y Castilla La Mancha (22,41%).

Los casos, además, continúan subiendo. Ayer, el Gobierno autonómico notificó 5.319 nuevos positivos. Esta cifra supone 820 contagios más que el miércoles, cuando se registraron 4.499.

La incidencia acumulada es de 636 casos por cada 100.000 habitantes. El 92% de las zonas básicas de salud supera los 400 contagios por cada 100.000 habitantes, umbral para imponer confinamientos quirúrgicos, que se prevé que se sigan ampliando a nuevos barrios en la rueda de prensa que dará el consejero de Sanidad, Enrique Ruiz Escudero, este viernes. • J. L. MACÍAS

JAQUE A LAS REUNIONES

Las regiones limitan el número de personas permitidas en las reuniones tras detectar un alza de contagios entre no convivientes

ELENA OMEDES

El Sistema Nacional de Salud, cerca de colapsar, sufre ahora las consecuencias de las aglomeraciones usuales en las fechas navideñas; y son muchos los médicos, expertos e incluso autonomías (como Andalucía, Castilla y León o Murcia), que han pedido al Gobierno central un confinamiento como el de marzo. Pero desde el Ministerio de Sanidad siguen descartando esta opción y, apelando al estado de alarma vigente, abogan por delegar en los gobiernos regionales la potestad para tomar las medidas oportunas en cada territorio.

En general, la mayoría de autonomías coincide al señalar a las reuniones sociales como principal culpable de la acusada curva de contagios, aunque las nuevas restricciones que vienen anunciando al respecto presentan variaciones: unas apuestan por prohibir directamente las reuniones entre no convivientes (como es el caso

de la Región de Murcia, Mallorca e Ibiza, en las Baleares, o Tenerife, en las Islas Canarias). Otras, reticentes todavía a medidas tan drásticas, han decidido reducir a cuatro el número de personas permitidas en reuniones sociales; o directamente apelan a la responsabilidad ciudadana para pedir que, en la medida de lo posible, se queden en casa y eviten encuentros con no con-

«Los contagios se siguen produciendo en las reuniones familiares y sociales», aseveró este miércoles el vicepresidente de la Comunidad de Madrid, Ignacio Aguado, de-



personas es el límite que la mavoría de autonomías ha impuesto en las reuniones.

jando caer que las medidas que la consejería de Sanidad tiene previsto anunciar mañana irán dirigidas a limitar esos encuentros. Ahora bien, ¿no habría sido más prudente haber tomado estas medidas antes de Navidades? ¿Serán efectivas ahora las nuevas restricciones para frenar una ola que



Varios comensales en la terraza de un bar de Sevilla. MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EUROPA PRESS

se presenta peor que la anterior? Hasta ahora se ha tratado de evitar grandes aglomeraciones mediante medidas como el toque de queda nocturno (que muchas comunidades ya han ampliado recientemente) o restricciones a la hostelería; pero los datos epidemiológicos no parecen reflejar la efectividad de esas decisiones, encaminadas a mantener el equilibrio entre sanidad v economía.

Precisamente con ese fin se relajaron las restricciones en diciembre, por Navidad, cuando el Gobierno permitió la movilidad entre comunidades para los reencuentros entre «allegados». ¿La consecuencia? Una incidencia acumulada que se ha disparado en España y cifras que auguran meses muy duros y confirman el peor de los temores: todavía no hemos llegado al pico de contagios de la tercera ola. «El virus corre más que nosotros», asevera el epidemiólogo Joan Caylà, recordando que la situación actual «es muy complicada» y calificando de «limitadas» las medidas que se han ido tomando

4 PREGUNTAS A...

Quique Bassat «Ya avisamos del riesgo de flexibilizar medidas»



Epidemiólogo del Instituto de Salud Global de Barcelona

¿Son las reuniones sociales las causantes de la tercera ola?

Cuando haces trazabilidad de los casos, muchos de los infectados creen haberse contagiado en contacto con algún familiar o amigo. Las reuniones son las principales causas, pero no las únicas.

¿Deberían haberse tomado antes medidas más estrictas? Lo que está pasando ahora lo anticipamos hace semanas.

Todos los epidemiólogos y expertos en salud pública avisamos de los riesgos de flexibilizar las restricciones y sobre todo de tomarnos las medidas de prevención un poco a la ligera durante el periodo navideño. Nadie puede decir que lo que está pasando sea una sorpresa.

¿Hasta qué punto ayudará que los grupos pasen de ser de 6 personas a 4? La situación epidemiológica está tan mal ahora que cualquier medida adicional ayudará de alguna manera. No sé si restringir las reuniones sociales de 6 a 4 personas va a tener mucho impacto, pero es cierto que minimizará contactos.

¿Es partidario de un confinamiento? Sí. De un confinamiento muy duro y mucho más estricto, aunque sea corto. O tomamos medidas drásticas.

o no paliaremos esta situación derivada de la permisibilidad durante las Navidades. ● E. O.

Varias regiones piden que su población se autoconfine

«La opción del confinamiento siempre está ahí», pero «de momento», el Gobierno sigue sin contemplarla. El director del Ccaes, Fernando Simón, se mantuvo aver en la negativa a decretar un confinamiento domiciliario como el de marzo a diferencia de lo que reclaman expertos y profesionales sanitarios para poner freno a la tercera ola de la pandemia. Varias comunidades - como Castilla y León o Andalucía-también piden al Gobierno que decrete el confinamiento total. Ante la negativa de Sanidad, sus presidentes autonómicos han optado por pedir a la población que se autoconfine en sus casas.

El Gobierno insiste en que las comunidades endurezcan las medidas. Ayer, Simón llegó a decir que las restricciones más drásticas de movimientos o de reuniones sociales dejan a los ciudadanos «en una situación muy similar al confinamiento» de marzo y a la que hay en países como Alemania o Francia.

«La opción del confinamiento siempre esta ahí, si es necesario se tendrá que hacer, pero ahora mismo, con la situación que tenemos y las características específicas de esta tercera ola, no parece ahora mismo necesario, lo que suceda en el futuro lo tendremos que valorar», dijo el experto de Sanidad.

Las especificidades que ve el Gobierno en la tercera ola tienen que ver con un incremento muy rápido de las notificaciones de contagios, localizados entre el 8 y el 9 de enero. Simón espera que, tras endurecerse las medidas autonómicas, los contagios se reduzcan con la misma rapidez.



20M.ES/CORONAVIRUS

Puedes ver todas las informaciones sobre la pandemia de Covid-19 en nuestra web 20minutos.es

Los anticuerpos siguen siendo efectivos contra la cepa británica

La nueva cepa del coronavirus detectada por primera vez en el Reino Unido y que ya se ha extendido por varios países, entre ellos España, no afecta a la efectividad de los anticuerpos neutralizantes desarrollados por el organismo frente a las versiones anteriores del virus.

Esto supone que, si bien la cepa bautizada como N501Y tiene probablemente una mayor capacidad de contagio, no implica una Covid-19 más grave ni existe el riesgo de reinfección en aquellos que ya hayan pasado la enfermedad o hayan recibido la vacuna, según defienden investigadores de la Universidad de la Columbia Británica, Canadá, y de la Universidad de Pittsburgh, en Estados Unidos.

«Nuestro estudio sobre la mutación N501Y confirma la previsión de que la rápida difusión de la variante británica se debe a que los virus son más infecciosos», concluyen los científicos en su artículo, aún no revisado por pares, publicado el martes en la web bioRxiv.

«A pesar de la mayor infectividad de los virus SARS-CoV-2 que tengan la mutación N501Y, el largo epítopo -la parte del antígeno a la que se adhiere el anticuerpo-permitirá probablemente su neutralización por parte de los anticuerpos desencadenados por la inmunización con las vacunas actualmente en producción», añaden los investigadores.

Desde su salto al ser humano, en diciembre de 2019, el coronavirus no ha parado de mutar, logrando, varias de las nuevas cepas, imponerse al resto por gozar de una mayor capacidad infectiva.

Concretamente, la N501Y, identificada el pasado mes de diciembre, es una cepa generada por varias mutaciones en la espiga proteica del virus, la parte con la que se une a las células de nuestro organismo para infectarlas, haciendo al virus más contagioso.

Los científicos han probado, en un laboratorio, la capacidad infectiva de esta cepa comparándola con versiones anteriores del virus así como la efectividad de un anticuerpo concreto, generado tras la infección por anteriores cepas y por las vacunas, para adherirse a la espiga, impidiendo así al virus infectar a las células.

El resultado es que, efectivamente, esta nueva versión del virus tiene mayor facilidad para unirse e infectar a las células que las anteriores, pero, quizás el hallazgo más importante, los anticuerpos siguen siendo igual de efectivos a la hora de neutralizar esta cepa que bloqueando la capacidad de contagios de las anteriores.

Los investigadores señalan, finalmente, que «parece probable que emerjan nuevas mutaciones que incrementen la capacidad viral», una circunstancia que genera aún más urgencia a la hora de realizar las campañas de vacunación a la mayor velocidad posible. • P. RODERO

20MINUTOS — Viernes, 15 de enero de 2021

#EleccionesCatalanas

EIPSC se suma a un aplazamiento electoral pero hasta marzo

semana santa Los socialistas creen que en mayo se podría entrar en una posible cuarta ola del virus el govern planteará hoy a la mesa de partidos la propuesta de que las elecciones sean en mayo o junio

debate gira en torno a la posibilidad de que 200.000 positivos no puedan votar GARANTÍAS El ministro de Justicia avisó sobre suspender los comicios y el Govern dice sentirse avalado

ISABEL SERRANO

sabel.serrao@20minutos.es/@isabelserrano2

Con el fin de alcanzar un consenso, el PSC se sumó ayer a la propuesta de aplazar las elecciones catalanas y que estas no se celebren el 14 de febrero debido a la situación de la pandemia en Cataluña, donde ayer el Govern prorrogó las restricciones para intentar controlar el virus. Así, la reunión de este mediodía del Govern con la mesa de partidos servirá para conocer cuándo se celebrarán las elecciones.

En esta reunión, el PSC -que hasta aver era el único partido que defendía que las elecciones se celebrasen el 14-F- propondrá una fecha alternativa con el fin de alcanzar un consenso. Los socialistas, ante la posibilidad de que el Govern sugiera retrasar los comicios hasta mayo o junio, plantearán un aplazamiento pero a una fecha más próxima al 14 de febrero: en el mes de marzo y antes de Semana Santa (este año Viernes Santo será el 2 de abril), argumentando que una nueva fecha electoral en primavera, como propone el Govern, puede caer justo en un hipotético repunte de la pandemia o una cuarta ola que vuelva a poner en riesgo la celebración de los comicios.

Con esta propuesta el PSC espera conseguir el consenso parlamentario suficiente y cerrar un debate que no se ciñe solamente a los datos epidemiológicos, sino que se amplió ayer a si existe o no cobertura legal para prorrogar las elecciones en Cataluña.



20M.ES/CATALUNYA

Puedes consultar toda la información sobre las elecciones catalanas en nuestra web **20minutos.es**

Aver el ministro de Justicia, Juan Carlos Campo, avisó de que la suspensión de unas elecciones «no está contemplada» en la Ley Electoral y que sería «muy grave para la democracia», e hizo un llamamiento al Govern a la «responsabilidad». La Generalitat, por su parte, defiende que tiene cobertura legal para aplazar los comicios y los servicios jurídicos de la Generalitat están preparando un informe que avalaría esta tesis que se basa en un dictamen de la Comisión Jurídica Asesora de la Generalitat del mes de septiembre. El documento argumenta que, si no se puede garantizar el derecho a voto de todo el electorado, la Generalitat podría posponer o suspender las elecciones. Y aquí radica uno de los escollos de todo el debate: un informe del Síndic de Greuges, avalado por expertos epidemiólogos, calcula que unas 200,000 personas -entre positivos y contactos directos que deberán guardar cuarentena- no podrán ejercer el derecho al voto el 14-F.

Se trata de una cifra suficientemente importante para dar fuerza al argumento de que «en caso de insuficiencia de las medidas adoptadas para garantizar el pleno ejercicio del derecho de voto al electorado en condiciones de libertad e igualdad» se avalaría que el Govern pudiera decretar el aplazamiento de las elecciones. Los servicios jurídicos de la Generalitat están preparando un nuevo informe, que irá en la misma línea que el dictamen de septiembre, para argumentar legalmente el aplazamiento de las elecciones, si se acaba tomando esta decisión tras la mesa de partidos de hoy. Así, aseguran, la decisión irá acompañada de toda la seguridad jurídica.



El ministro de Sanidad y candidato del PSC, Salvador Illa, junto a Miquel Iceta. ARCHIVO

REACCIONES



«Mucha cautela ante una falta de previsión legal. Un retraso electoral sería grave para la democracia»

JUAN CARLOS CAMPO



«Informes de los servicios jurídicos de la Generalitat verían viable y, por tanto, legal, poder aplazar las elecciones»

MERITXELL BUDÓ
Portavoz del Govern



«Es un escándalo que Illa intente imponer que las elecciones se hagan sí o sí el 14-F por intereses electoralistas»

ROGER TORRENT

PREGUNTAS CON RESPUESTA

¿Qué escenarios contempla el informe que Salut ha trasladado a los partidos?

Dos panoramas posibles.

En el más probable, de cara a la fecha del 14-F, Cataluña registraría 3.000 nuevos positivos por Covid diarios y las camas de UCI estarían ocupadas por 620 personas con la enfermedad. Un segundo escenario, menos optimista, calcula una «aceleración transitoria» del virus por efecto de las fiestas navideñas, con 4.000 casos de coronavirus al día y una ocupación de camas de UCI de 750 personas.

¿Cuándo llegará el pico de contagios de la tercera ola?

El martes 19, con entre 4.500 y 6.000 nuevos casos en 24 h, según el escenario materializado. El máximo de presión en las UCI, el 3 de febrero, con 670 o 770 pacientes Covid, en función de qué realidad se impone.

¿Se podría llegar a picos asistenciales de la primera ola? Salut avanza una hipótesis con 9.000 contagios diarios y 1.200 ingresados en UCI.

los efectos de las nuevas restricciones? Las medidas restrictivas ampliadas hasta el día 24 de enero podrían rebajar la Rt o velocidad de propagación del coronavirus del 1,15 al 0.9 si surten efecto las limi-

¿A partir de cuándo se verán

gación del coronavirus del 1,15 al 0,9, si surten efecto las limitaciones. En caso contrario, si se acelera la velocidad de dispersión del virus, la Rt podría escalar al 1,3.

¿Habrá un efecto rebote tras la Navidad? Lo más probable sería un escenario intermedio entre los dos descritos anteriormente, con una Rt de alrededor del 1,15 y con un leve efecto por la Navidad.

¿Se debe celebrar el 14-F?

Salut recomienda evitar movilizar a 5,5 millones de votantes. Por otro lado, el voto es un derecho fundamental. Tanto la campaña como las votaciones tendrían lugar pocos días después del pico epidémico y de presión asistencial. • P.CARO

El PSOE aceptó aplazar vascas y gallegas con menos contagios

La pandemia, que ya dura casi un año, provocó en 2020 el aplazamiento de las elecciones en Galicia y País Vasco, una experiencia que recuerda los factores que entonces se tuvieron en cuenta, tanto para desconvocar los comicios previstos para el 5 de abril como para volverlos a convocar el 12 de julio. En aquel momento todo el país estaba en el con-

finamiento domiciliario que impuso el primer decreto de estado de alarma. Pero hoy los datos de contagios en Cataluña son peores que entonces en Galicia y el País Vasco.

Según datos del Ministerio de Sanidad, la incidencia acumulada (IA) del coronavirus a 14 días entre 100.000 habitantes en Galicia el 5 de abril era de 183,11 casos y en el País Vasco, de 289,9. Ayer Cataluña marcó una IA de 532.44.

El PSOE estuvo de acuerdo en posponer los comicios gallegos y vascos e incluso rechazó celebrar los de Galicia el 12 de julio. En línea con lo que defiende ahora el PSC –que todavía falta tiempo para que termine la pandemia–, los expertos advirtieron de la oportunidad en

julio antes de la previsible llegada de la segunda ola en el otoño, como así terminó siendo.

Además, el aplazamiento en el País Vasco, también avalado por el PSOE, quedó reflejado en un acta de la Junta Electoral vasca que constató que los expertos consideraron «insuficientes» medidas de precaución como las distancias, geles o desinfección de locales electorales, en línea con las condiciones adecuadas que reclaman los socialistas catalanes al Govern para mantener el 14-F. • C. PINAR

#DiálogoSocial

La patronal baraja no apoyar laprórrogadelos ERTE

CEOE Y CEPYME insisten en que se suavice la cláusula que obliga a devolver todas las avudas si se despide LA MINISTRA Yolanda Díaz asegura que se mantendrá el actual esquema de protección a los trabajadores NO HAY PREVISTAS MÁS reuniones y las organizaciones decidirán la semana que viene



Un bar, bajando la persiana para cumplir el toque de queda impuesto para frenar la Covid. JORGE PARÍS

DANIEL RÍOS

Sigue sin haber acuerdo para prorrogar los ERTE derivados de la crisis de la Covid-19. Pese a que están de acuerdo en alargarlos hasta el 31 de mayo, Gobierno, patronal y sindicatos no pudieron tampoco ayer rubricar un pacto para extender el actual documento a causa de la insistencia de los empresarios en suavizar la penalización a las empresas que despidan a trabajadores después de haberse acogido a uno de estos ERTE.

Las posiciones después de tres reuniones parecen inamovibles, y por ello no está previsto que haya más encuentros. Las organizaciones

sindicales han decidido llevar a sus respectivos órganos la prórroga del acuerdo en sus términos actuales –salvo pequeñas modificaciones-, y las patronales, por tanto, tendrán que decidir la semana que viene si la apoyan pese a no haber conseguido su objetivo.

Fuentes sindicales aseguran que el Gobierno y las centrales coinciden en que la prórroga del acuerdo alcanzado el pasado septiembre, y que rige hasta ahora, debe hacerse sin cambiar sus aspectos básicos. Y ni el Ministerio de Trabajo ni CCOO y UGT se plantean ceder ante la exigencia de la patronal de rebajar la cláusula de salvaguarda del empleo, como confirmó la propia ministra

Yolanda Díaz en una entrevista el pasado martes, en la que prometió mantener el actual esquema de protección a los trabajadores.

Este es prácticamente el único asunto que ha impedido que los agentes sociales hayan alcanzado ya un acuerdo. Tal y como ha confirmado públicamente su presidente, Antonio Garamendi, la CEOE -v también Cepyme-quiere que una empresa pueda despedir a un trabajador después de salir de un ERTE y tener únicamente que devolver las ayudas percibidas por este empleado. Eso supondría un importante cambio con respecto a la norma actual, va que ahora mismo las empre-

LA PROPUESTA

Las líneas básicas se mantienen

La propuesta de Trabajo contempla mantener aspectos clave, entre ellos que los afectados por un ERTE tengan acceso al paro sin periodo de carencia. no les compute el periodo consumido hasta 2022 v que su prestación sea del 70% de la base reguladora.

sas tienen prohibido despedir hasta seis meses después de salir de un ERTE -salvo que estén en riesgo de concurso de acreedores-bajo pena de tener que devolver todas las ayudas cobradas.

Fuentes conocedoras del contenido de las conversaciones señalan que la patronal también ha planteado una segunda opción: reducir el número de meses en las que están vigentes estas trabas para hacer despidos, que actualmente son seis. La propuesta, sin embargo, tampoco ha cuaiado, aunque sí se han pactado pequeñas modificaciones, como sumar varios sectores al grupo de los que pueden beneficiarse de los ERTE por fuerza mayor pa-

personas aproximadamente siguen afectadas por un ERTE, la mitad en el turismo o la hostelería

ra cubrir, según las fuentes consultadas, a unos 50,000 trabajadores más.

Así las cosas, lo único que es seguro es que la vigencia de los ERTE por fuerza mayor, así como los nuevos tipos que se acordaron en septiembre -los expedientes de «impedimento» y los de «limitaciones»-, se extenderá hasta el 31 de mayo, aunque es posible que por primera vez esta decisión no cuente con el apoyo de los empresarios.

Trabajo ha preferido no pronunciarse a la espera de la decisión que tome la patronal, que por el momento guarda silencio. Por el contrario, los sindicatos han criticado la posición de la CEOE: «Una vez más se demora innecesariamente la renovación de los ERTE, luego habrá quejas sobre la inseguridad que se les genera a las empresas por llegar a última hora», denunció el secretario general de CCOO, Unai Sordo,

no familiar», una cuantía que al-

gunas comunidades entregan a

las familias para ayudarles en

los gastos que genera el cuida-

El acuerdo incluve un calen-

do del dependiente.

Trump condena la violencia tras aprobarse el 'impeachment'

Donald Trump sigue en el foco. El presidente en funciones de Estados Unidos lanzó el miércoles un nuevo vídeo condenando los actos de violencia vividos la semana pasada con la toma del Capitolio, pero no hizo referencia referencia a la decisión de la Cámara de Representantes de iniciar un juicio político contra él por «incitar a la insurrección» durante aquel día. El magnate no quiso valorar la aprobación del segundo impeachment v se limitó a asegurar, a través de la cuenta de la Casa Blanca (las suyas personales están suspendidas) que ningún seguidor suyo «está a favor de la violencia».

Por su parte, el presidente electo, Joe Biden, espera que el Senado, a donde va ahora el proceso, «sepa lidiar» con el impeachment, pero también «con el resto de asuntos urgentes» que tiene por delante el país. Biden toma posesión el próximo 20 de enero y lo hará entre fuertes medidas de seguridad, precisamente para evitar que se vuelvan a repetir escenas como las que sucedieron hace días en el Capitolio. ● EMILIO ORDIZ

El precio de la gasolina sube un 1,27% y el gasóleo un 1,5%

El precio de la gasolina y el gasóleo mantiene la tendencia alcista con la que terminó 2020, y suben en la última semana un 1,27% la primera y un 1,5% el segundo, según los datos del Boletín Petrolero de la UE difundidos en el día de aver.

Detenidos en Sevilla nueve menores por robos y agresiones

La Policía Nacional ha detenido a nueve menores de entre 14 a 16 años a los que les imputan los presuntos delitos de desórdenes públicos, robo con violencia y lesiones. También subían las agresiones a las redes sociales y robaban las pertenencias.

El Supremo da la razón a Aragón por los bienes de Sijena

recursos interpuestos por la Generalitat, el Museu Nacional d'Art de Catalunya (Mnac) y el Consorci del Museu de Lleida contra la sentencia que declaró la nulidad de las ventas de obietos del Monasterio de Sijena a la Generalitat.

El Gobierno firma dar teleasistencia a todos los dependientes en 2022

La Vicepresidencia Segunda de Pablo Iglesias acordó ayer con patronal y sindicatos el anunciado plan de choque para la dependencia, que estará dotado este año con una invección de 600 millones de euros –que irá a parar a las arcas de las comunidades-para un sistema muy depauperado desde los recortes de 2012. Y parte de ese dinero se invertirá en que el botón de teleasistencia llegue a todos los hogares con personas que tengan reconocida la dependencia para el año 2022.

Así figura en el documento pactado entre el Gobierno y los agentes sociales, al que ha tenido acceso 20minutos y que será previsiblemente aprobado hoy en la reunión que mantendrá Iglesias con los responsables de servicios sociales de las comunidades. Dicho acuerdo establece como objetivo que la inyección económica estatal se incremente en 600 millones en 2022 v en la misma cantidad en 2023, para que el porcentaje que pone el Estado para financiar la dependencia se acerque

al 50%. No obstante, la cantidad que se destine finalmente cada año dependerá de lo que se apruebe en los Presupuestos Generales del Estado.

La invección económica también estará destinada a mejorar



20M.ES/EEUU

Todas las noticias e informaciones sobre Estados Unidos en este enlace o en nuestra web 20minutos.es

la prestación de los servicios de cuidado de dependientes, si bien la concreción de los programas a los que destinar los fondos depende de las comunidades, que son las que gestionan la dependencia. Lo mismo ocurre con otra de las metas que se plantean: meiorar las condiciones laborales del personal y, según se establece específicamente, también su cualificación. Para este segundo obietivo se emplearán parte de los fondos europeos comprometidos a España para los próximos seis años.

Gobierno, patronal, sindicatos y comunidades también acordarán regular la figura del «asistente personal», el empleado que ayuda a la persona dependiente que vive en su domicilio. En la actualidad, esta figura se encuentra en un limbo legal que provoca que en cada comunidad se gestione de una manera, y el Ejecutivo quiere establecer un marco común para todas. El documento también recoge que «se abordará la posible modificación de la prestación económica de cuidados en el entordario de puesta en marcha de las medidas. En febrero, por ejemplo, las comunidades tendrán que entregar planes específicos para reducir las listas de espera de la dependencia a través de la mejora de los procedimientos administrativos. mientras que en el primer semestre del año deberá abordarse la «revisión de los copagos» que tienen que abonar los dependientes. Cada comunidad tendrá hasta junio para hacer una evaluación de las mejoras que necesita su sistema de de-

pendencia, que deberá aplicar

en 2022 y 2023. ● **DANIEL RÍOS**

El Supremo ha desestimado los

El Melillero, retrato robot del prófugo del ácido

Siete órdenes de arresto, un juicio por maltrato y huido tras atacar con líquido abrasivo a dos mujeres en Málaga

CARLOS DE BARRÓN

carlos.barron@practicas.20minutos.es/@carlosbarron2

El pasado martes, dos jóvenes resultaron heridas con quemaduras graves en el municipio malagueño de Cártama. El responsable del ataque es, presuntamente, José Arcadio Díez, conocido en la zona como el Melillero y expareja de una de las dos mujeres a las que roció con ácido sulfúrico cuando ambas estaban en el coche.

Según las investigaciones policiales, hacía pocos días que Arcadio y una de las víctimas habían terminado su relación sentimental. Además, cuando fue atendida por los servicios sanitarios, ella les confesó: «Ha sido mi ex». Ambas se encuentran todavía hospitalizadas, la expareja en estado muy grave, con quemaduras en el 70% del cuerpo y su amiga está más estable, aunque también grave.

La Policía ha difundido por redes sociales la imagen de José Arcadio, que lleva fugado desde el martes. El hombre, de 26 años y nacido en Melilla, es un conocido en el cuerpo por sus numerosos actos delictivos y sorprende que siga en libertad. Sobre él pesan numerosas condenas por delitos que van desde malos tratos a tráfico de drogas.

Precisamente este mes de enero, el día 27, tiene pendiente un juicio por violencia machista so-



Fotografía del Melillero difundida por la Policía. @POLICIABERMEJA

bre una pareja anterior, con la quetiene un hijo. Según fuentes judiciales, el acusado, sobre las 5.00 horas del 14 de agosto de 2016, se encontró con la víctima en una discoteca de Marbella y, tras pedirle explicaciones por el motivo de encontrarse allí, se produjo una discusión.

Esta fue a más y el agresor le dio un puñetazo en la cara y la tiró al suelo, donde la agarró por el pelo y la arrastró por los escalones de la discoteca. Más tarde, la mujer trató de escapar, pero Arcadio la alcanzó y le dio puñetazos en todo el cuerpo. El juez determinó una orden de alejamiento de 500 metros sobre la víctima y emitió una orden de busca y captura, ya que no se le ha podido localizar para notificarle la fecha del juicio.

El perfil de este joven, que lleva más de un año fugado, es llamativo. En primer lugar se hace llamar Hamin, a pesar de que su nombre es José Arcadio Díez. Vive en un municipio en la Costa del Sol, donde es habitual ver-

le por las discotecas alardeando de su poder adquisitivo.

Su relación con la última víctima duró entre 6 y 8 meses. La mujer cuenta que poco a poco se fue dando cuenta de sus actitudes agresivas y celosas y, tras un incidente con un cuchillo en el que ella se cortó la mano accidentalmente en una discusión, decidió terminar con la relación.

Desde entonces, El Melillero la ha estado acosando por redes sociales, con amenazas tanto a ella como a su madre, y pasó la velada de Nochebuena durmiendo en su coche aparcado en frente de la casa de la mujer. Además, contrató a una persona para que la siguiera y así conocer en todo momento dónde se encontraba la víctima.

Su pasado delictivo, el cual era desconocido por su expareja, es numeroso. Algunas fuentes apuntan a que durante dos años permaneció escondido en Marruecos por un supuesto ajuste de cuentas relacionado con un conocido clan de Marbella.

Además, sobre él pesan siete órdenes de arresto, de las cuales tres conllevan ingreso inmediato en prisión. Se deben a delitos como tráfico de drogas, maltrato, amenazas, robo con fuerza e intimidación, contra la seguridad vial y pertenencia a grupo criminal.

Condenan a la expresidenta de Infancia Libre por sustraer a su hijo

La Audiencia Provincial de Madrid ha confirmado la sentencia que condena a la expresidenta de Infancia Libre, María Sevilla, a dos años y cuatro meses de prisión por sustracción de su hijo, así como a la retirada de la patria potestad durante cuatro años, al dar por válidos los argumentos del juzgado de instrucción. Así, la sección 16 de la Audiencia madrileña rechaza, en una sentencia del pasado 29 de diciembre difundida ayer por el Tribunal Superior de Justicia de Madrid, el recurso de la defensa de María Sevilla.

La sentencia es recurrible en casación por infracción de ley ante el Tribunal Supremo, y el letrado de María Sevilla ya lo ha hecho al entender que la Policía consiguió de manera ilegal, con medios técnicos no autorizados judicialmente, las imágenes de la vivienda donde fueron hallados María Sevilla y sus dos hijos. Sevilla fue detenida el 30 de marzo de 2019 en una finca de Villar de Cañas (Cuenca) por un presunto delito de sustracción de menores.





ADELÁNTATE HOY AL TIEMPO DE MAÑANA CONOCE AL INSTANTE Y DE FORMA FIABLE LA PREVISION METEOROLOGICA





Viernes, 15 de enero de 2021 — **20MINUTOS**

#SupercopadeEspaña

ADIÓS DEL MADRID AL PRIMER TÍTULO

Dos errores de Lucas y una mala primera parte dejaron al Real Madrid fuera de la Supercopa ante un gran Athletic. Raúl García hizo un doblete



REAL MADRID - ATHLETIC

Real Madrid: Courtois; Lucas, Varane (Nacho, min.46), Ramos, Mendy; Kroos, Casemiro, Modric (Valverde, min.67); Asensio, Benzema (Mariano, min.88), Hazard (Vinicius, min.67). Athletic: Unai Simón; Capa (Lekue, min.68), Unai Núñez, Íñigo Martínez, Balenziaga (Morcillo, min.79); Vencedor (Vesga, min.68), Dani García, De Marcos; Raúl García (Villalibre, min.79), Muniain (Berenguer, min.71); Williams.

Goles: 0-1, m.18: Raúl García. 0-2, m.38: Raúl García (p).1-2, m.75: Benzema.

R. RIOJA

rrioja@20minutos.es/@raulriojazubi

Sorpresa en la segunda semifinal de la Supercopa. Un gran Athletic superó al Real Madrid gracias a dos goles de Raúl García que hicieron insuficiente la reacción de los blancos en la segunda parte. El campeón se despide a las primeras de cambio y las dudas aumentan para los de Zidane, que se quedan sin el primer título de la temporada.

Como había sucedido el día anterior entre Real y Barça, el partido comenzó con una gran igualdad, con un Athletic valiente que fue a por un partido convertido en un intercambio de golpes. Y en esa batalla, el primero en golpear fue el conjunto bilbaíno, que encontró el premio a su presión asfixiante arriba. Lucas Vázquez



Los jugadores del Athletic se abrazan tras marcar uno de los dos goles de ayer. ${\mbox{\tiny {\rm FP}}}$

falló un pase en la salida y Dani García habilitó a Raúl García, que fusiló a Courtois.

El atacante navarro fue una pesadilla para los blancos. Omnipresente, otro disparo suyo casi se convierte en el segundo. La réplica la puso Asensio con un par de disparos ajustados en las únicas llegadas peligrosas del Real Madrid.

Otro error de Lucas Vázquez dio aún más ventaja al Athletic: el ayer lateral calculó mal en un salto de cabeza y después le hizo un infantil penalti a Iñigo Martínez con un claro agarrón. Raúl García, desde los once metros, no perdonó.

Tenía el Real Madrid toda la segunda parte para la gesta de la remontada, y el conjunto blanco dio un paso adelante. Eso sí, Muniain casi hace el tercero en un cabezazo que se fue fuera por poco.

De nuevo Asensio fue el más destacado en los madridistas, pero la suerte no estuvo de su lado. Una gran jugada colecti20M.ES/DEPORTES

Toda la información sobre la final de la Supercopa, en nuestra web. Partido

en directo, reacciones, análisis...

va acabó con el balear estrellando el balón en el palo y poco después un tremendo latigazo suyo golpeó con violencia en el larguero.

La insistencia blanca tuvo su premio en un gol de Benzema a pase de Casemiro tras una jugada colectiva. El árbitro había anulado el gol por fuera de juego, pero el VAR lo validó.

Villalibre pudo haber sentenciado el pase a la final, pero Courtois le ganó el mano a mano y dio algo de esperanza al Real Madrid, que se volcó al ataque a la desesperada, con Ramos de delantero centro. La llegó a tener Benzema, que marcó, pero estaba en fuera de juego y ahí desaparecieron las esperanzas blancas, los bilbaínos eran los finalistas. ●

Dembélé: «Mi delantero preferido era Torres»

Moussa Dembélé ya se entrena con el resto de sus compañeros tras el acuerdo al que llegó el Atlético de Madrid el miércoles con el Olympique de Lyon para la cesión del galo hasta final de temporada. El jugador, que llega para ocupar el puesto de Diego Costa, espera convencer al club rojiblanco con su rendimiento y quedarse tras el verano.

«El Atlético es un gran desafío para mí porque este club es conocido en todo el mundo y es un gran paso para mí. Estoy encantado y no veo la hora de empezar», aseguro Dembélé. «No veo la hora de empezar a jugar aquí porque de niño mi delantero favorito era Fernando Torres», reveló. ●

20

Final brasileña en la Copa Libertadores

La Copa Libertadores tendrá una final plenamente brasileña después de que el Santos se clasificase en la madrugada de ayer tras golear (3-0) a Boca Juniors argentino. Se medirá en la final del 30 de enero al Palmeiras en Maracaná.

España ya conoce sus rivales en la Euro sub-21

La selección española comenzará la defensa del título europeo sub-21 el miércoles 24 de marzo ante la anfitriona, Eslovenia. El sábado 27 se enfrentará a Italia y el martes 30 a la República Checa.

Tres candidatos

Joan Laporta, Víctor Font y Toni Freixa son los tres candidatos a la presidencia del Barcelona después de que ayer renunciara Emili Rousaud. Hoy, reunión entre la Junta Gestora y la Generalitat para ver si las elecciones, previstas para el 24 de enero, se retrasan.

Otro enfrentamiento entre Neymar y Álvaro

Neymar y Álvaro González mantuvieron un duro intercambio de descalificaciones en las redes sociales poco después de cruzarse sobre el terreno de juego el miércoles por la noche en la Supercopa de Francia, trofeo que se llevó el PSG del brasileño por 2-1 contra el Olympique de Marsella del defensa español. Ambos ya tuvieron una agria polémica en septiembre cuando Nevmar acusó a Álvaro de lanzarle insultos racistas durante un partido.

Jovic, cedido en busca de la confianza perdida

Ya es oficial. Luka Jovic regresa al club en el que fue feliz y despuntó, el Eintracht Frankfurt, en la búsqueda de recuperar el delantero letal que era antes de firmar por el Real Madrid y protagonizar un año y medio de falta de adaptación, lesiones, polémicas y ausencia de goles y minutos.

Los grandes de Europa se disputaban en 2019 a una de las jóvenes perlas del continente europeo. Jovic sorprendió a todo el fútbol alemán convirtiéndose en el referente goleador del Eintracht, con 27 goles en una temporada que le situaban a la altura de los mejores matadores de la Bundesliga y exhibiendo virtudes increibes en el remate.

A Zinedine Zidane le gustó su perfil, le encajaba como sustituto de Karim Benzema y pidió su fichaje a la directiva del Real Madrid. 60 millones se pagó por la contratación de un futbolista que nunca se adaptó al club blanco. El plan del técnico francés era que el serbio creciese a la sombra del indiscutible Karim y aumentase la pegada perdida por su equipo desde el adiós a Cristiano Ronaldo. Pero Jovic, frío desde el día de su presentación, donde extrañó que no dejase una sola sonrisa ni gesto de emoción en el que debía ser un día soñado para cualquier futbolista, nunca respondió a las expectativas. Tardó tres meses en marcar su primer gol, el 30 de octubre. y las lesiones y algunos comportamientos que no fueron

entendidos en el club ni en el cuerpo técnico mermaron su protagonismo.

La pandemia dejó un viaje a Serbia durante el confinamiento, un regreso con lesión por una caída inexplicable y, ya en Madrid, una presencia en una barbacoa con amigos saltándose el código interno. El resultado final fueron dos goles en 19 partidos con apenas ocho titularidades en toda la temporada.

Su valor se desplomó y en verano pidió al club que le dejase salir al Eintracht de Frankfurt para recuperar la felicidad. El club alemán intentó la cesión sin asumir ni la mitad de la ficha del jugador y la operación no se cerró. El Real Madrid permitió la salida a la Roma de Borja Mayoral y Jovic se quedó a desgana.

Ningún intento de Zidane con el delantero tuvo éxito y acabó dándole por imposible. Solo cinco partidos en la presente temporada, ningún gol. Ni un solo minuto desde el 8 de noviembre, el adiós de Jovic era cuestión de tiempo y llega en el mercado invernal, cedido hasta final de temporada y sin opción de compra, en un regreso al origen en busca de la revalorización. ● R. D.

El sueño de Barreda muta a pesadilla tras un error fatal

El español abandonó el Dakar por razones médicas tras una etapa en la que perdió todas las opciones al olvidarse de repostar

DAVID SÁNCHEZ DE CASTRO

Todo por decidir en motos y todo decidido en coches tras la penúltima etapa del Dakar 2021, que desde el primer día todos apuntaban como la más definitoria para la victoria final. No fueron los temidos 511 kilómetros, sino 464 de cronometrada por las condiciones meteorológicas adversas (oficialmente), pero aun así el viaje desde Al Ūla a Yanbu prometía emociones fuertes. Especialmente en las dos ruedas.

Joan Barreda protagonizó la mala noticia del día, tanto para los españoles como para el equipo Honda. El valenciano abandonó este Dakar después de quedarse sin opciones por lo que parecía, a priori, uno de los mayores fallos que se recuerdan en la historia reciente del raid. El de Torreblanca tenía que recortar 15 minutos con su compañero Kevin Benavides y, aunque empezó fuerte, no lo estaba consiguiendo, hasta que de repente en el kilómetro 215 le sacaba más de 12 minutos. El súbito cambio de ritmo luego tuvo explicación: Barreda se había saltado el punto de repostaje. La consecuencia de esto fue que 50 kilómetros más adelante, se quedó tirado sin combustible.

Minutos después se confirmó que se retiraba a falta de una etapa para completar el Dakar, aunque con un factor

REACCIONES

«Otro día complicado, con dos pinchazos seguidos; por suerte ya estamos cerca del final»

«Aunque hemos perdido algún minuto, no ha sido mucho. Ha sido un día de estrés continuo. Cruzo los dedos para llegar así al final»

STÉPHANE PETERHANSEL

«Lo he dado todo, todo el día. Lo he hecho lo mejor que he podido y estoy contento con el esfuérzo realizado. Todavía queda una etapa»

SAM SUNDERLAND



20M.ES/DEPORTES

Sique toda la información deportiva. actualizada al minuto en nuestra

añadido: Barreda pidió asistencia médica en el helicóptero que le evacuó al vivac. Unos días atrás ya había sufrido una caída por la que perdió la consciencia unos instantes. por lo que esta nueva situación hizo saltar las alarmas.

«Me encuentro en el hospital realizando un escáner en la cabeza. La caída de hace dos días, en la que perdí la conciencia durante unos minutos, me ha pasado factura hoy», tranquilizó después desde el hospital.

La victoria de etapa fue para Sam Sunderland, que se ha empeñado en evitar que Honda gane el Dakar este año. El único representante con opciones del todopoderoso equipo KTM se llevó la victoria en Yanbu. Llegó a meterle casi los 10 minutos que le separaban al principio de la jornada a Kevin Benavides, y virtualmente se puso a solo 46 segundos. En el último sector, perdió cuatro minutos y lo que parecía que iba a ser la remontada del Dakar se quedó algo corta.

El argentino aún sostiene el liderato para la última etapa, que ni mucho menos será de paseo. Su táctica de ir rodando junto a su compañero, y principal rival sobre el papel, Ricky Brabec, casi le cuesta muy cara. El salteño saldrá este viernes con solo 4 minutos y 12 segundos sobre Sunderland y poco más de 7 y medio sobre el estadounidense. Un despiste y se quedará con una victoria que tiene a 225 km cronometrados.

En coches, Nasser Al-Attivah se quedó con las ganas de remontar a Peterhansel. El catarí, pese a lograr su quinta victoria en las once etapas disputadas, no puso en cuestión ni un momento la ventaja de más de 17 minutos con la que afrontaba el día el francés, 'Monsieur Dakar' no necesitaba ganar el día, ni mucho menos, y por si acaso contaba con un escude-



Sainz, si nada lo impide, acabará este Dakar en tercera posición. EFE



Barreda se quedó ayer literalmente tirado tras olvidar repostar combustible. EFF

ro de lujo, un Carlos Sainz que ya el día antes se había rendido a la evidencia de que no iba a poder recuperar la hora perdida que tenía con su veterano compañero. El madrileño comenzó el día fuerte, liderando hasta el punto de repostaje donde los que no tenían nada

que perder, como Yazeed Al-Rajhi o Khalid Al Qassimi, dieron un paso al frente, pero en los últimos kilómetros se acabaron desinflando.

Con solo una jornada por disputar, el camino a Jeddah será para minimizar daños, ya que en esta categoría está

todo ya muy resuelto. Peterhansel solo necesita cubrir a Al-Attiyah para que no le conjugue esos 15 minutos que les separan, algo harto improbable. Sainz acabará en el podio, ya que tiene a Przygonski muy lejos, en cuarta posición a más de una hora. •

Revolución en la NBA con Harden y dudas con Irving

El traspaso este miércoles de James Harden a los Brooklyn Nets ha puesto patas arriba la NBA con la formación de uno de los meiores *Big Three* de la historia, el que compondrán Kevin Durant, Kyrie Irving y el propio Harden. Sin embargo, la extraña situación que vive Irving, que lleva más de una semana sin jugar por «motivos personales», condiciona el proyecto y ya son intensos los rumores que señalan que el base podría salir del equipo neoyorquino.

Con Irving o sin él, los Nets han pasado a ser los favoritos en la Conferencia Este al juntar al MVP de 2016, Kevin Durant, con el de 2018, James Harden, probablemente los dos mayores anotadores del baloncesto mundial.

La respuesta de los Lakers, actual campeón v máximo favorito para llevarse el anillo, fue contundente: aplastaron a los Oklahoma City Thunder (99-128) para firmar el mejor arranque a domicilio de la franquicia californiana: siete victorias en siete partidos. LeBron James sigue siendo el rey a derrocar. ● R. R. Z.



El Alpine de Alonso ve la luz

La rueda de prensa en la que Renault presentó ayer su nueva línea empresarial sirvió para ver, por primera vez, el Alpine con el que Fernando Alonso vuelve a la Fórmula 1, un coche similar al que Alonso probó en el test de Abu Dhabi. FOTO: @ALPINEFITEAM

Carolina, a cuartos

La española Carolina Marín superó a la tailandesa Pornpawee Chochuwong por 21-8 y 21-12, en 34 minutos, y accedió a cuartos de final del Abierto de Tailandia.

Un exigente estreno

La selección española de balonmano arrancará hoy (18:00) su andadura en el Mundial de Egipto con un exigente compromiso ante Brasil, que el conjunto sudamericano afrontará mermado por el coronavirus.

Murray, positivo

El tenista británico Andy Murray ha dado positivo por covid-19, lo que pone en duda su participación en el Abierto de Australia, que comienza el próximo 8 de febrero.

Polémico comentario

El expiloto Loris Reggiani se vio obligado a explicar una publicación en redes sobre la lesión de Marc Márquez: «Es el karma. En 2015, Márquez decidió que Rossi no debía ganar el Mundial y logró que lo perdiera». Tras la polémica, declaró que «me di cuenta de que hubiera sido mejor guardarlo para mí. Creo que Marc novolverá a ser el que era».



La novela 'Los asquerosos', de Santiago Lorenzo, salta al teatro con Secun de la Rosa y Miguel Rellán como protagonistas

MIRENTXU MARIÑO

Vivir solo en una pequeña, diminuta aldea de Segovia tiene sus cosas. El tiempo pasa de otra manera, hay poca cobertura móvil, se pueden escribir novelas con párrafos imposibles y publicarlas hasta en Taiwán.

«A veces sí me gustaría tener una pastelería cerca», dice medio en serio Santiago Lorenzo (57). Es el autor de Los asquerosos (2018), una historia de libertad, del «lujo» de encontrarse a uno mismo y de análisis sociológico fenomenal que ha mutado en obra de teatro.

Hasta el 24 de este mes -debido a Filomena, de nuevo a partir de mañana- se representa en el Teatro Español de Madrid con una adaptación de Jordi Galceran y Jaume Buixó, pero antes de eso, «para sorpresa de propios y extraños y, sobre todo, para dolor de los traductores», ha surcado ya medio mundo.

Por si no había quedado claro. el lenguaie y la sintaxis empleados en el libro son particulares, tanto que obligan a tener muy a mano el diccionario. «¿Eso es bueno o es malo?», inquiere Lorenzo, que confirma que hay poco de rebuscado en su *modus*: «Soy así de repipi».

El escritor, que anhela «un poco más» de influencia del género periodístico en sus creaciones, nunca espera «nada» de ellas. «Luego, todo lo que pase,

sea bueno como esto o sea que te digan que eres gilipollas y escribes de puta pena, te lo comes y ya está». La novela acumula diez ediciones.

 $El\,protagonista\,es\,Manuel, un$ joven con poca vida social que tiene que huir de Madrid porque, sin saber cómo, clava un destornillador en el cuello a un policía antidisturbios. Su tío le ayuda con la logística y acaba en un pueblo deshabitado al que llaman Zarzahuriel. Allí descubre otra vida: sin gente, sin adornos, con lo puesto.

Lorenzo no estuvo pendiente del libreto, solo miró «por encima» las versiones que Galceran le iba enviando. «Le dije desde el principio que hiciera lo que quisiera mientras no dijera que Esperanza Aguirre era la buena presidenta del Gobierno español. Mientras no dijera barbaridades», señala. Admira mucho al director, dice, así como a los actores que encarnan a Manuel y a su tío, Secun de la Rosa (51) y Miguel Rellán (77).

Con el primero coincidió hace tres décadas trabajando en un Seven Eleven de Madrid - «una tienda de estas de ir a comprar alcohol»-; «las pasábamos canutas allí, nos conocimos mucho antes de que supiéramos que la vida nos iba a permitir dedicarnos a lo que queríamos». Después hicieron algún corto iuntos. Por eso está «emocionado» con su elección.

Rellán, al que sigue «desde las películas de [Fernando] Colomo», le parece «una maravilla de coloquialidad». Esa cualidad, precisamente, es la que ha convertido en un «desafío» para el actor aprenderse el texto de Los asquerosos, aunque para él «es cuestión de trabajar más, hasta que te lo sabes». «No tiene mayor secreto», explica en otra llamada con 20minutos.

Le sorprendió, reconoce, que la novela de Lorenzo fuera un éxito. «La gran masa que hace posible un best seller lo que quiere saber desde la primera línea es quién es la chica, quién es el chico y a ver si se casan», afirma el intérprete, «pero cuando no está claro quién es el bueno y quién es el malo...».

Pero hablemos de lo importante: la mochufa. El término, que el escritor ya había asomado antes, ha quedado consagrado con este libro. Define a un tipo de gente ruidosa, urbanita, que hace ostentación de lo que tiene, que viste muy de marca y llama cariño a todo el mundo, que usa mucho la palabra «disfrutar», que idealiza – y en el fondo desprecia- lo rural y que se cree a pies juntillas a los tertulianos. Más o menos.

Para Rellán es algo muy extendido, cada vez más. Tanto que avisa con una «amenaza de mochufada general». «Estamos rodeados». Está en los restaurantes, en el AVE, en los ascensores, en la Casa Blanca, «Como decía mi madre, el mundo está lleno de cerdos satisfechos, de gente que está encantada de ser como es. Que no necesita aprender», apunta. Frente a esa «falta de pudor», de banalidad generalizada, hace falta autocrítica, pero «es muy difícil ponerse delante del espeio, hace falta ser duro con uno mismo».

El concepto, como demuestra la publicación de la novela en varios países, es global. «Los mochufas se creen dueños del mundo, pero sin embargo no tienen patria, gran paradoja», comenta Lorenzo. Nadie está exento, en todo caso, de verse transformado, de vivir pegado al móvil y abusar de los chistes malos, de llevar ropa de explorador al campo y meterse en el papel de dominguero. «Todos lo somos algo y yo el primero, es un riesgo en el que hemos caído», lamenta el autor vasco.

En 2012 decidió, motu proprio, instalarse en la España vaciada, donde teclea, hace maquetas y café y respira naturaleza. Algo que, a pesar de las posibles ventajas, se resiste a publicitar. «El que te esté recomendando vivir en un sitio es un comercial de inmobiliaria. No le interesas nada tú, le interesa tu dinero».

Tiene proyectos en marcha, pero deja claro que «un tío escribiendo una cosa es igual a cero». Rellán, por su parte, cuenta, por suerte, con menos fechas libres «que Pavarotti en sus meiores tiempos». El teatro, asegura, «se está recuperando». •



20M.ES/CULTURA

Lee este v otros reportaies, así como entrevistas y noticias de Cultura, en nuestra página web.



Los asquerosos

Santiago Lorenzo Blackie Books 222 páginas. 21€

Santiago Lorenzo

Portugalete, 1964. Estudió Imagen y Guion y también Dirección Escénica, En 1992 creó la productora El Lápiz de la Factoría. En 1995, produjo Caracol, col, col, que ganó el Goya como mejor corto de animación. Ha dirigido las películas Mamá es boba y Un buen día lo tiene cualquiera. Ha escrito cuatro novelas: Los asquerosos también tendrá una película y la adaptará y dirigirá Juan Cavestany.

Los problemas de las giras de conciertos por el 'brexit'

La Incorporated Society of Musicians (ISM), organismo profesional de músicos del Reino Unido ha advertido de las dificultades que tendrán las giras por Europa tras el acuerdo in extremis del brexit.

Los artistas británicos estarán sujetos a las regulaciones laborales concretas de cada uno de los países. Así, para ir a Francia o Noruega no necesitarán un permiso de trabajo.

siempre que no excedan un límite de días, mientras que en España o en Italia sí tendrán que solicitar un documento específico. Asimismo, para poder transportar sus instrumentos sin tener que pagar aranceles estarán obligados a pedir un certificado ya utilizado en los viajes a Estados Unidos y con un precio a partir de los 365 euros anuales.

En las últimas semanas, conocidos músicos y cantantes como Thom Yorke, de Radiohead; Tim Burgess, de The Charlatans; Lily Allen y Laura Marling han expresado sus críticas en redes sociales por la situación. ● R.C.



Lady Gaga, en la toma de posesión de Biden

Lady Gaga interpretará el himno nacional de EE UU en la toma de posesión de Joe Biden como presidente el próximo 20 de enero. También participarán Jennifer López y Tom Hanks.

La precuela de 'Los Soprano' se retrasa

El estreno de la película The Many Saints of Newark, precuela de la serie Los Soprano, se ha vuelto a aplazar, esta vez hasta el 24 de septiembre de 2021. No ha

sido por la pandemia, sino porque optará a los Óscar de 2022.

La primera novela de Dolores Redondo

La editorial Booket ha reeditado el debut literario de la escritora vasca Dolores Redondo, autora de la trilogía del Baztán, La novela se titula Los privilegios del ángel y se publicó por primera vez en 2009.

El parque de Nintendo aún se hará esperar

La crisis sanitaria ha obligado al parque temático Universal Studios Japón a retrasar la apertura de su nueva área de videojuegos Super Nintendo World.



Primeras imágenes de 'La templanza'

Amazon Prime Video desveló ayer las primeras imágenes de La templanza, serie que adapta la novela homónima de María Dueñas y que protagonizan Leonor Watling y Rafael Novoa. AMAZON

20MINUTOS — Viernes, 15 de enero de 2021

'El desafío' con el que descubrir la habilidad de los famosos

El nuevo concurso de Antena 3 propone espectaculares y tensos retos a un grupo de concursantes conocidos

ISRA ÁLVAREZ

ialvarez@20minutos.es/@ialvar

El nuevo concurso de Antena 3, El desafío (hoy, a las 22.10 h), es un formato en el que un grupo de famosos intentarán cumplir los retos que el programa les va poniendo semanalmente, además de superar las pruebas que surgen en cada gala, mientras compiten entre sí por un premio en metálico para donar a una ONG.

Cuando se dicen «pruebas» nos referimos a espectaculares desafíos físicos o de habilidad diferentes cada semana y para los que los concursantes han estado los dos meses de grabación entrenando casi a diario.

La diseñadora Ágatha Ruiz de la Prada, el ganador de *Master-Chef* Jorge Brazález, la actriz Kira Miró, el cantante David Bustamante, la medallista olímpica Gemma Mengual, el actor Jorge Sanz, la campeona de salto Ana Peleteiro y el actor y cantante Pablo Puyol son los concursantes. A ellos se les sumará en cada una de las ocho ediciones un invitado, el primero, esta noche, Pablo Motos.

A los participantes les juzgan y puntúan Tamara Falcó, Santiago Segura y Juan del Val, y a todo le pone un poco de orden el presentador Roberto Leal.

El responsable del formato, Jorge Salvador, que lo es también de *El hormiguero*, explicaba que todos los concursantes «han pasado mucho miedo y, habiendo pruebas arriesgadas, en ningún momento ha habido peligro ni ningún problema». «Ellos no sabían *a priori* lo que iban a hacer, pero se han atrevido a todo, han sido muy valientes», decía, aunque reconocía que «los concursantes se han llegado a enfadar con el jurado» y que «alguno que otro ha querido abandonar a mitad del programa».

El propio Salvador ha revelado que la idea de *El desafío* surgió de *El hormiguero*, de la sección en la que Pilar Rubio acomete un reto cada semana. «Este formato nació un día al acabar una de las pruebas de Pilar Rubio en *El hormiguero*, cuando al terminar ella su reto el plató se vino abajo», contaba. Aquella emoción y tensión y la respuesta del público les motivaron a desarrollar *El desafío*.

El programa se ha grabado (previa PCR diaria) sin parar, «como si fuera un directo, lo que se va a ver es lo que ocurrió».

Roberto Leal, el presentador, veía, mientras trataba de presentar, cómo detrás de él el equipo del programa desmontaba en segundos una prueba para montar otra distinta.

«Ha sido uno de los programas en los que más he sufrido, de sufrir de forma real, de no saber cómo iba a acabar la cosa», decía el presentador. •



20M.ES/CULTURA

Lee la entrevista completa y más artículos sobre televisión y cultura en esta dirección web.



Roberto Leal, en el plató de El desafío. A3



Ágatha Ruiz de la Prada maneja una excavadora en una de las pruebas. 7 Y ACCIÓN.

20MINUTOS CON.

Pablo Puyol «He llegado a pensar: '¿Por qué me he metido yo en este lío'?»

Actor, bailarín y cantante, Pablo Puyol sabe lo que es trabajar duro, repetir y repetir hasta que sale bien. Por eso, y por retarse a sí mismo, *El desafío* le ha ido como anillo al dedo.

¿Cómo le propusieron concursar? ¿Dudó en decir que sí? Me llamó mi representante y me dijo que era un programa como lo que hacía Pilar Rubio en *El hormiguero*, pero en formato concurso. Desde el principio me atrajo mucho porque lo que hace Pilar es muy guay y te pone a hacer cosas que jamás pensarías hacer.

¿Se ha arrepentido después en algún momento? Arrepentirme nunca, pero sí hubo momentos de pensar: '¿Para qué me meto en estos líos con lo tranquilo que yo estaba?'. Había pruebas que eran muy exigentes o que iban de algo que a mí me da mucho miedo, alturas o cosas así, pero me ha ayudado a enfrentarme a mis miedos y a vencerlos. Me gustaba luchar y tirar para adelante.

¿Se han hecho daño en alguna prueba? Hay mucha seguridad, todo está medido para que no haya accidentes graves, pero algún golpe puedes darte. Lo que es seguro es que nadie va a morir (risas).

Son retos tremendos, al parecer... Hay pruebas que no sé cómo se verán en televisión, pero en el plató acojonaban bastante. Eran muy emocionantes, ha habido mucha tensión y muchos pervios.



Pablo Puyol saltó a la fama gracias a *Un paso adelante*. Ha sido un destacado actor de musicales y finalista de *Tu cara me suena*

¿Qué compañeros le han sorprendido más? A Jorge Brazález no le conocía y como persona es excelente, pero además es un competidor increíble, y Kira Miró ha sido brutal desde el principio hasta el final.

¿Y Ágatha Ruiz de la Prada? Ella ha tenido un papel importante dentro del espectáculo y me ha sorprendido porque era la más mayor de todos y ella dice que nunca ha hecho deporte, y hay pruebas en las que ha dado el callo muy bien. Tiene una actitud especial ante la vida y la ha llevado al programa, y eso ha dado mucho juego.

¿Le ha ayudado haber pasado por *Tu cara me suena*? Me ha ayudado a saber estar en un concurso de este tipo, en el que

«Hay seguridad, todo está medido para evitar accidentes, pero algún golpe puedes darte»

«Kira Miró ha sido brutal desde el principio hasta el final y Jorge Brazález es un gran competidor»

«Ágatha Ruiz de la Prada tiene una actitud especial ante la vida y la ha llevado al programa» lo importante es entretener, dar espectáculo. El resultado importa, te picas, crees que lo has hecho mejor que otro... Pero lo importante es que quien lo vea se entretenga, lo pase bien y se olvide de lo de fuera.

¿Los concursantes os habéis picado entre vosotros? Sí, pero con bastante buen rollo. Nos hemos unido mucho, pero en lo que era el programa nos picábamos. Todos teníamos ganas de colaborar con nuestra ONG y luego tienes la media honrilla propia que quiere ganar.

¿Tolera bien la frustración? No, de hecho soy de los que se iba a la habitación del hotel a darle vueltas, que si tenía que haber hecho esto o lo otro. Pero también soy consciente de que la vida da para lo que da. He compaginado esta grabación con el rodaje de una película y no he tenido tantísimo tiempo para entrenar.

Actor, bailarín, cantante y... ¿concursante? Sí, no me importa serlo, siempre y cuando el concurso tenga razón de ser. Nunca concursaría en un reality, por ejemplo, en el que fueras más importante tú como persona que tu profesión o tu personaje público. Lo que tenga que ver con lo artístico o con el show, no tengo problema, me apasiona y me divierte.

¿La diferencia está en los valores de uno u otro formato? Creo que es la cuestión. En este concurso, durante toda la semana preparas una prueba, te entrenas, te superas... y lo otro es simplemente existir, y además se suele jugar a vender tu propia persona, dando juego con lo personal. El desafío tiene que ver con los valores, con trabajar y esforzarse.

Reality no, ¿qué otro concurso le habría gustado? Me encantaría volver a *Tu cara me suena*, me divertí muchísimo. Me habría encantado ir al *Un*, *dos*, *tres*, porque yo era muy fan cuando era niño. Lo que me apetece hace mucho tiempo es presentar, creo que es algo que podría hacer muy bien. • 1. Á.



Etimología del término alcohol



Por Alfred López

l término alcohol, con el que denominamos a las bebidas con graduación y que se han obtenido de la destilación (además de referirse a compuestos orgánicos), tiene una curiosa etimología.

Proviene del árabe andalusí al-kuhúl, y este del árabe clásico kuhl, cuyo significado literal era '(el) sutil' y hacía referencia al 'antimonio', un elemento químico de cuya disolución se obtenía antiguamente el cosmético utilizado por las mujeres para pintarse los ojos.

Con el paso del tiempo, el término acabó siendo utilizado por los alquimistas medievales para hacer referencia a cualquier elemento que se sometía a algún tipo de disolución o destilación.

Y finalmente acabaría refiriéndose al líquido que hoy conocemos como alcohol gracias a la popularidad que le dio el alquimista suizo Teofrasto Paracelso a partir del siglo xvi, cuando se refirió al etanol (C₂H₅OH) que se extraía del vino por destilación y que se denominaba 'espíritu de vino'. De ahí que a algunos tipos de licores de alta graduación se les llamé 'bebidas espirituosas'.

El término del árabe andalusí *al-kuhúl*, con el que se denominaba al antimonio utilizado para obtener maquillaje de ojos, regresó a la península ibérica evolucionado en *alcohol*, siendo recogido en el Diccionario de Autoridades de 1726. •

TELEVISIÓN

Espectáculo y mucho talento a pesar de la pandemia



'Got Talent España' estrena su sexta edición, que emitirá grabada y que ha realizado en dos teatros distintos

R.C.

Drones, motos, cuchillos voladores, cubos de Rubik, un efecto dominó... La nueva temporada de Got Talent España, la sexta, que se estrena esta noche en prime time en Telecinco, se presenta más espectacular que nunca y ha sido preparada, como consecuencia de la pandemia, en dos teatros distintos de Madrid y con un estricto protocolo sanitario.

Más de 300 personas, ha explicado el grupo Mediaset, han trabajado en esta edición que, por primera vez, no contará con galas en directo. De hecho, los cas-

tings se han realizado online, lo que incrementó después, a la hora de las grabaciones, la sorpresa y la emoción del público y también de los jueces, Risto Mejide, Edurne, Dani Martínez y Paz Padilla, que estará presente desde las semifinales.

El programa tendrá diez audiciones, cuatro semifinales y la gran final, en la que el ganador, que será elegido por el público presente, se llevará el premio de 25.000 euros; más de 260 artistas han sido valorados durante dichas pruebas.

En la primera entrega del concurso actuarán Mindanguillo, un tímido clown que canta ópera; Gisela, una joven que durante el confinamiento cantaba en su terraza: v Juanio, un hombre que toca el otamatone, un extraño instrumento japonés.

Cuándo y dónde

HOY, A LAS 22.00 H, EN TELECINCO.

I QUÉ VERHOY



Trampa de amor

Un matrimonio forzado con un hombre a quien no ama es el terrible futuro que le aguarda a Ayşe. Pero esta, incapaz de resignarse a su destino, decide poner en marcha una especie de 'trampa de amor' en la que



The Closer

Brenda Leigh es una detective entrenada por la CIA y especializada en interrogatorios. Domina una técnica especial que da los mejores resultados: consiste en acercarse demasiado a los sospechosos para intimidarlos y hacerles confesar.



Dora la exploradora

Botas tiene un agujero en la... bota. Pero Dora sabe lo que hay que hacer: hav que ir a la Máquina Súper Dúper Arreglos. Por el camino, recogerá a amigos que también tienen cosas con agujeros. La Máquina Arreglos puede arreglarlo todo.

CINE



'Kill Bill. Volumen 2' DMAX. 22.00 H

Tras eliminar a algunos miembros de la banda que intentó asesinarla el día de su boda, Mamba Negra (Uma Thurman) trata de acabar con los demás. especialmente con Bill. su antiguo jefe (David Carradine), que la había dado por muerta.



'Invictus'

El recién elegido presidente de Sudáfrica Nelson Mandela pretende sellar la fractura social en su país tras la abolición del apartheid. Cree que el lenguaje universal del deporte puede unir a su pueblo. Con Matt Damon y Morgan Freeman.



'Braveheart'

Ambientada en la Escocia del siglo xıv, cuando los ingleses sometían a los habitantes de estas tierras a injustas leves. Fl indomable William Wallace (Mel Gibson) vio cómo los ingleses asesinaron a su familia cuando era un niño



GASTRONOMÍA Las rutas d'Ambrosio

El chef Gonzalo d'Ambrosio visita diferentes comarcas para descubrir sus productos autóctonos. Al final de cada programa recoge en un plato todo lo vivido y aprendido en su ruta, eso sí, con su toque personal.



ADIVINA ADIVINANZA

El concurso del año

CUATRO 1315 H

El objetivo del concurso parece sencillo: adivinar la edad de diferentes personas. Sin embargo, nada es lo que parece: los cortes de pelo, los atuendos o las pistas lían a los que acuden a hacer de pitonisos



Flip o Flop

En uno de los episodios de hoy, Christina v Tarek encuentran una casa en un vecindario exclusivo. Esta propiedad de gran tamaño tiene potencial para generar beneficios, pero el precio es más alto de lo habitual.

HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

Aries Sentirás el paso del tiempo y eso te hará estar con un talante mucho más reflexivo o incluso algo triste. Pero alguien, quizá a través de las redes, te va a hacer ver el lado más positivo de todo eso.

Tauro Un familiar, quizá político, un cuñado o alguien alejado de ti, puede ser hoy una fuente de conflictos y es cierto que no va a contribuir a tu tranquilidad. Intenta apaciguarte y dejar que las cosas fluyan.

Géminis Si alguien te reprocha un tema familiar, es muy probable que lleve razón y que no hayas hecho lo que debías o no te havas volcado lo suficiente en ayudar en cierto tema. Aún estás a tiempo de solucionarlo.

Cáncer Irás con un poco de prisa hoy en todo lo que hagas v quizá eso te lleve a cometer un pequeño error en algo. Procura no estresarte ni dejarte arrastrar por un sentimiento de culpa innecesario.

Leo Los tuyos te van a arropar hoy en muchos sentidos y esa afectividad será lo más importante para ti, porque te ayudará a olvidar asuntos laborales o de tipo económico que no andan del todo perfectos hoy.

Virgo No te gustará terminar la semana con una noticia como la que puedes recibir sobre alguien a quien aprecias. Pero es algo que no podrás evitar y lo mejor que puedes hacer es asumir la realidad. Pronto te animarás.

Libra Hay una buena razón hov por la que te sentirás con energía suficiente para enfrentarte a comentarios o personas poco empáticas. Dejarás las cosas en su sitio con toda facilidad v con mucha contundencia

Escorpio Consigues una pequeña victoria en un tema en el que llevas trabajando hace tiempo y eso te hace estar de muy buen humor porque además ese avance servirá para ayudar a muchas personas.

Sagitario Ahora que empieza el año te has propuesto mejorar en aspectos relacionados con tu salud y el fin de la semana es un buen momento para hacer ejercicio y cuidarte. Te sentirás muy bien.

Capricornio Por mucho que te lo propongas, hoy no vas a conseguir llegar a esta esa persona que te gusta así como así. Quizá ha llegado el momento de buscar aliados, de buscar algún tipo de ayuda entre tus conocidos.

Acuario Conocer tus defectos y tus habilidades sociales va a ser muy útil hoy para ti, porque evitarás lo primero y sortearás un problema, y potenciarás lo segundo con mucha habilidad. No te faltarán sonrisas.

Piscis Procura que esta introspección que sientes hoy no llegue a agotarte mentalmente, ${\it algo\,que\,puede\,suceder\,sin\,que}$ te des cuenta, pero que dejará huella. Duerme más y deja volar tu imaginación en positivo.

PROGRAMACIÓN

08.00 La hora de La 1. 13.00 Las cosas claras **15.00** Telediario 1.

15.55 Info. territorial. 16.15 El tiempo.
16.30 Mercado central. 17.20 Servir y proteger

18.15 Acacias 38. 19.10 El cazador. 20.00 España directo.

20.30 Aquí la Tierra. 21.00 Telediario 2. 22.00 La suerte. 22.15 Cine: Invictus.

00.20 Cine: La sombra de la corrupción.

02.00 Cine: Un misterio Teagarden.

09.30 Aquí hay trabajo.

09.55 UNED. 11.00 Documentales. 12.25 Cine: Una pistola para un cobarde.

13.50 Las rutas d'Ambrosio

14.50 Documental 15.45 Saber v ganar. 16.30 Grandes

documentales 18.40 El escarabaio verde. 19.15 Documental

20.05 Jara y sedal. 20.35 Días de cine 21.30 Documental

22.10 Historia de nuestro La noche y el alba

ANTENA 3

06.15 Noticias 08.55 Espeio público 13.20 Cocina abierta.

13.45 La ruleta de la suerte **15.00** Noticias 1.

15.45 Deportes 16.02 El tiempo. 16.30 Amar es para siempre.

17.45 Ahora caigo 19.00 iBoom! 20.00 Pasapalabra **21.00** Noticias 2. **21.45** Deportes.

21.55 El tiempo. 22.10 El desafío. 00.45 Cine: En tierra de hombres.

CUATRO

07.55 ¡Toma salami! **08.50** El bribón. 09.45 Alerta Cobra.

12.25 Mujeres y hombres v viceversa. 13.15 El concurso del año. 15.10 Deportes Cuatro.

15.40 El tiempo. 15.45 Todo es mentira. 17.35 Cuatro al día.

20.00 Cuatro al día a las 20 h. 20.15 Deportes Cuatro. **20.55** El tiempo.

de la venganza.

21.05 First dates 22.00 Cine: Los mercenarios 2. **23.55** Cine: *La hora*

TELECINCO

07.00 Informativos Telecinco. 08.55 El programa de Ana Rosa

13.30 Ya es mediodía 15.00 Informativos Telecinco.

15.40 Deportes. 15.50 El tiempo. 16.00 Sálvame limón.

17.00 Sálvame naranja 20.00 Sálvame tomate. 21.00 Informativos

Telecinco.

21.40 El tiempo. 21.50 Deportes. **22.00** Got talent. 00.40 Got talent: momentazos LA SEXTA

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: 20M.ES/SERVICIOS

06.00 Minutos musicales. 07.30 Previo Aruser@s. 09.00 Aruser@s.

11.00 Al rojo vivo: previo. 12.30 Al rojo vivo. 14.00 LaSexta Noticias 1.

14.35 Jugones. 15.10 LaSexta Meteo 15.45 Zapeando.

17.15 Más vale tarde, con Mamen Mendizábal. 20.00 LaSexta Noticias 2.

20.55 LaSexta Clave. 21.15 LaSexta Meteo **21.20** Deportes. 21.30 LaSexta Columna **22.30** Equipo de

02.50 World poker tour.

TELEMADRID

06.30 Madrid directo. 07.00 Buenos días. Madrid.

11.25 120 minutos. 14.07 Telenoticias 1. 15.11 Deportes TN. 15.27 El tiempo.

15.41 Cine western: Los cuatro hiios de Katie Elder. 17.47 Está pasando.

19.15 Madrid directo. 20.29 Telenoticias 2. 21.29 Juntos. 22.04 Cine: Sin identidad.

01.26 El punto sobre la historia. 02.26 Hazlo por mil.

23.49 Cine: El loft.

OPINIONES

I HOY FIRMA

Carmelo Encinas Año de nieves

o del refranero español atribuyendo «bienes» a los años de «nieves» tiene su fundamento. El origen de tal afirmación reside en la Castilla agrícola cuyos cultivos la convirtieron desde la época romana en el granero de España. La nieve permite mantener húmeda y esponjada la tierra labrada, lo que favorece el crecimiento de los cereales además de eliminar las plagas limitando su expansión. La agricultura en nuestro país tiene ahora otros recursos más sofisticados que le restan protagonismo a los cultivos de secano, pero para todos ellos se necesita agua y estas nevadas proporcionan unos recursos hídricos extraordinarios.

Toda esa nieve que se acumula en las cumbres, y que las bajas temperaturas de esta semana han convertido en hielo. constituye una portentosa reserva de agua dulce que alargará hasta bien entrada la primavera su aportación a los arroyos, ríos y, portanto, a los embalses, lo que garantiza una temporada de abundancia en las cuencas hidrográficas. Eso se traduce en mayores posibilidades para los trasvases a las grandes zonas de regadío y elevar el nivel de agua en los ríos por encima de sus caudales ecológicos. Otro tanto provocará el deshielo en las capas freáticas que acumulan el agua subterránea y que experimentarán a buen seguro una espectacular recuperación.

Aunque esta vez la tempestad ha causado graves daños al olivar y las hortalizas de invierno, la nieve en general siempre fue una buena noticia para un país donde el agua es un bien escaso y donde las sequías prolongadas resultan temibles. Eso en el campo, en la ciudad un elemento positivo que no siempre se aprecia es la limpieza que experimenta el aire gracias a la capacidad de los copos de atraer las partículas contaminantes.

Ninguno de estos beneficios que pronostica el refranero v que son reales le ha restado un ápice de dramatismo a lo acontecido estos días en el centro y este de la Península, provocando un gigantesco colapso logístico hasta ahora desconocido. Ningún registro anterior es

comparable a las 30 horas seguidas que nevó con furia en Madrid. Ni los centenarios recuerdan haber visto las calles de la capital convertidas en pistas para trineos o la práctica del esquí de fondo. Es verdad que la Agencia Estatal de Meteorología clavó sus pronósticos advirtiendo de una nevada histórica. pero ni los más pesimistas imaginaron una descarga tan prolongada y furibunda ni el infierno blanco que después dibujaría el bajón de temperaturas.

En la ciudad de Madrid la nieve es casi una rareza y, por tanto, carece de sentido sobredimensionar sus equipos mecánicos para afrontar tan excepcional situación. Cualquier ciudad del norte de Europa acostumbrada a la nieve y al frío extremo habría colapsado con una nevada de esta magnitud aunque hubiera recuperado la movilidad mucho antes gracias a los medios que están habituados a usar. Tampoco tiene sentido que los madrileños compren neumáticos de invierno a no ser que vivan en la sierra.

Han sido días complicados pero, salvo excepciones puntuales, no sería justo criticar la actuación de los servicios públicos, que respondieron con eficacia a una situación tremendamente complicada. Una vez más, el esfuerzo ciclópeo de los sanitarios, Proteccion Civil, las fuerzas de seguridad v del Ejército ha minimizando con profesionalidad las consecuencias de la tempestad. Es verdad que a algunos políticos les han sobrado ciertos gestos oportunistas un tanto patéticos pero, en términos generales, la coordinación entre administraciones de distinto color ha sido bastante fluida y razonable. No todo se hace mal.

Carmelo Encinas es asesor editorial de 20minutos





Escuchar música con la nariz tapada



Por David Moreno Saenz

ómo de condicionado está nuestro voto por lo que dicen las persona a las que admiramos?

Acabo de leer que Lady Gaga y Jennifer Lopez serán las encargadas de ponerle música al acto en el que Joe Biden y Kamala Harris serán investidos como presidente y vicepresidenta de EE UU. La noticia no me sorprende en absoluto, y menos viniendo de dos artistas tan comprometidas con la igualdad como ellas y con sus orígenes fuera de las fronteras de Estados Unidos, pero he pensado ¿qué pasará ahora con todos esos fans que tienen y que han votado a Donald Trump?

En América no lo tengo claro pero pienso que en España este tipo de posicionamientos no afectarían demasiado a las ventas de entradas de conciertos. Desde la época en la que Norma Duval acudía a hacer campaña junto a José María Aznar, no veíamos a los artistas mojándose tanto con la política como lo hacen en la actualidad.

En nuestro país no se estila lo de acudir a un mitin para cantar (excepto si eres Marta Sánchez con el himno nacional) pero son muchos los cantantes que han discrepado públicamente con los programas electorales de algunos partidos: Desde Rosalía a Blas Cantó, varios artistas han alzado su voz defendiendo sus creencias y deiando claras sus líneas rojas políticas. Lo que me sorprende es que, generalmente, nuestros músicos se posicionan en contra, pero no a favor.

La música nos despierta emociones y las emociones se usan continuamente para vendernos productos. Si no hacemos más música electoralista quizás sea porque aún no hemos entendido que la política también es espectáculo y que a través de la música también se puede ca-

¿Serías capaz de soportar que tu cantante favorito hiciese campaña para un político que no defiende tus ideales?





¡Y nos robaron la sonrisa!

En los años 60, inmerso el mundo en la Guerra Fría, mis amigos y yo avivábamos el imaginario infantil con las películas americanas serie B que echaban en la tele y en los cines de barrio. Fantaseábamos con un futuro poco halagüeño donde los mutantes de aquellos celuloides poblarían el planeta. Años más tarde, la paranoia nuclear seguía viva y al licenciarme del servicio militar en la Marina me entregaron una Cartilla para la defensa y protección atómicas que aún conservo. Nos explicaban los efectos de la desintegración del átomo y a sobrevivir al apocalipsis. Estábamos concienciados, pero ni en las más aterradoras pesadillas llegamos a intuir que la codicia humana maltrataría la naturaleza hasta hacerla estallar en forma de un virus que, desdibujando la sonrisa del rostro, nos arrebataría besos, abrazos y caricias del alma. Miguel Fernández-Palacios, Madrid



Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). **20minutos** se reserva el derecho de editar o extractar los textos.



¿De este temporal también vamos a salir mejores personas o va a ser una pifiada como la pandemia? @jreyeslopez

Tras el éxito de Ayuso con el hospital, se acaba de dar luz verde a la creación de una fundición v tres ferreterías para abastecer Madrid de palas. @donarfonzo

En 2021 ya lleváis tres olas: la mía, la de frío y la del precio de la luz. @CoronaVid19

Los extraterrestres preocupados porque les toca actuar en marzo v este año hav mucho nivel. @NoFumoTabaco

2021 no me lo paso. @olaladefua



HENNEO

Directora Encarna Samitier

Subdirectores <mark>Jesús Morales y Raúl Rodrígue</mark>z

Redactores jefe Álex Herrera, Pablo Segarra y Melisa Tuya

20 MINUTOS EDITORA, S. L.

Redes <mark>José Mª Martín Cam</mark>a

os derechos reservados. Adicionalmente, a rus s establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley piedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L. onstar, respectivamente, la correspondiente

EDITA 20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): Joan Alegre (director general), Gabriel González (director Madrid), Mercè Borastero (directora Barcelona) y Rocío Ortiz (directora Andalucía). Tel: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor Mª Benito** Administración **Luis Oñate**

Madrid Condesa de Venadito, 1. Valencia Avda. Benito Pérez Galdós 13. 28027 Madrid. Tel.: 91 701 56 00 46007 Valencia. Tel.: 96 350 93 38 **Barcelona** Passeig de Gràcia, 11. **Andalucía** Plaza del Duque, 1. 08007 BCN. Tel.: 93 470 62 50 41002 Sevilla. Tel.: 95 450 07 10

mprimen Impresa Norte, S.L.U. Berm Depósito Legal: M-10774-2012

NO TE PIERDAS EL NÚMERO DE ENERO



+ REGALO Calendario 2021 Año Berlanga



WONDER WOMAN 1984 84 PELÍCULAS Y SERIES PARA 2021

y además

BRUJA ESCARLATA & VISIÓN, VANESSA KIRBY Y EL RETORNO EN 4K DE 'DESEANDO AMAR'



